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Служить народу — значит устранить на Земле угрозу фашизма
10 июля в ИА ТАСС состоялась пресс-кон-

ференция руководства КПРФ. В ней при-
няли участие Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. ЗЮГАНОВ, первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Ю.В. АФОНИН, заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. НО-
ВИКОВ, член Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ М.В. ДРОБОТ, секретарь ЦК КПРФ 
А.А. ЮЩЕНКО.

Пресс-конференция была посвящена 
подготовке ко Второму Международному 

антифашистскому форуму, проведение ко-
торого запланировано на осень 2024 года в 
Минске. Также обсуждалась тема предсто-
ящей избирательной кампании в регионах.

В ходе пресс-конференции был представ-
лен трехтомник Г.А. Зюганова «На службе 
народу». Книга вобрала в себя большой круг 
важнейших для истории нашей страны до-
кументов, начиная с 1991 года.

Прямую трансляцию с мероприятия вел 
телеканал КПРФ «Красная линия».

– Добрый день, уважаемые участни-
ки нашей пресс-конференции! 

«Красная линия» сегодня в прямом 
эфире ведет репортаж. Я хочу попри-
ветствовать все партийные организа-
ции, наших друзей и товарищей по со-
юзу компартий и патриотическому со-
юзу.

Только что закончилась встреча в Го-
сударственной думе с председателем 
парламента Китайской Народной Рес-
публики. Этот парламент насчитывает 
почти три тысячи человек. Председа-
тель парламента Чжао Лэцзи – мой ста-
рый знакомый, с которым мы встрети-
лись, когда он еще возглавлял Оргот-
дел ЦК КПК и мы готовили по поруче-
нию Председателя КНР Си Цзиньпина 
меморандум о взаимодействии наших 
партий. Хочу передать вам всем привет 
и от наших китайских друзей!

Только что состоялась уникальная, 
историческая встреча ШОС в Астане, 
где принята декларация справедливо-
сти и согласия в мире. Под руковод-
ством Президента России Владимира 
Путина и Председателя КНР Си Цзинь-
пина выстраивается новая политика не 
только по взаимодействию между на-
шими странами, но и в мире в целом. А 
англосаксы и американцы объявили во-
йну России. Они объявили врагом но-
мер один Китай с его Компартией, ко-
торая добилась за последние годы са-
мых выдающихся результатов в прове-
дении реформ. 

Вдумайтесь только. За 30 лет Китай 
увеличил свой потенциал почти в двад-
цать раз. 800 миллионов человек выве-
ли из полной нищеты и бедности. Ре-
ализовали выдающуюся космическую 
программу и уже осваивают Луну. За 
прошлый год совершили более 50 по-
летов – и все без сбоев. Китай стал ма-
стерской мира, и его 30 предприятий 
за прошлый год произвели 28 миллио-
нов машин. Вы видите сегодня китай-
ские машины на наших улицах и площа-
дях, а первые 156 заводов по распоря-
жению И.В. Сталина построили в Китае 
наши инженеры и специалисты, созда-
ли им индустриальную базу. Сегодня, 
реализуя эту декларацию, мы должны 
сложить потенциалы, потому что побе-
да над нацизмом и фашизмом, над но-
вой американской агрессией – это об-
щая ключевая задача. 

Только что, проводя пленум Испол-
кома Союза компартий, мы определи-
ли дальнейшие задачи на ближайшее 
время. И прежде всего достойно встре-
тить 80-летие Великой Победы. Самый 
большой вклад в Победу над герман-
ским фашизмом и японским милитариз-
мом внесли наши две страны – Совет-
ский Союз и Китай. 

Мы готовимся к этой большой дате, 
и реально уже освоена целая програм-
ма. Для нас принципиально важно про-
вести в ближайшее время Пленум по 
борьбе с фашизмом, нацизмом, по 
укреплению государственного патри-
отизма и воспитанию нового поколе-
ния. Исключительно важно, чтобы эти 
темы шли в русле предстоящей выбор-
ной кампании…

На что бы я хотел обратить внима-
ние партийных организаций. Мой трех-
томник «На службе народу» – это наша 
коллективная работа. Это общая заслу-
га. Я попрошу товарищей, прежде всего 
В.А. Царихина и Г.Н. Сенина, разослать 
эту книгу во все парторганизации. Этот 
материал я направил всем руководите-
лям страны, как и материалы, вышед-
шие в серии «ЖЗЛ». Почему? 

Вы видели сейчас отдельные кадры, 
когда смотрели фильм, о котором толь-
ко что говорил В.А. Ющенко. Даже мои 
очень жесткие оппоненты вдруг при-
шли и спросили – неужели так было? А 
я им говорю: если откровенно, то было 
гораздо хуже.

Телеканал «Россия 1» впервые на-
брался смелости подготовить объек-
тивную картину о тех жутких девяно-
стых, когда мы дважды спасли страну 
от гражданской войны и в ходе импич-
мента доказали всю суть преступной 
политики Ельцина и той предательской 

команды. Когда после дефолта мы вме-
сте с Е.М. Примаковым, Ю.Д. Маслю-
ковым и В.В. Геращенко полумертвую 
страну, свесившую ноги в пропасть, от-
тащили от самого края, баррель нефти 
стоил 12–14 долларов, золотовалютных 
резервов было меньше восьми милли-
ардов, нечем было платить ни зарпла-
ты, ни пенсии, ни стипендии. 

Мы в то время просто спасли страну 
в той жуткой ситуации. В.И. Илюхин 
тогда подготовил материал – 22 тома 
и сейчас лежат в Думе, всё доказано, 
абсолютно доказано. Приходилось ему 
утраивать охрану, чтобы он дошел до 
трибуны и произнес свой исторический 
доклад. По сути дела, это был приго-
вор тому курсу, той предательской по-
литике. После пришел к власти В.В. Пу-
тин, и многое изменилось. Укрепились 
и наша государственность, и сувере-
нитет. Мы выбрали качественно иную 
стратегию.

Давайте вместе сейчас поработаем, 
чтобы мы победили в этой войне, кото-
рую нам объявили натовцы и англосак-
сы. Многие недооценивают суть этой 
войны. Она объявлена всему Русскому 
миру, нашей великой культуре и нашей 
цивилизации.

В чем сущность декларации, кото-
рую подписали несколько дней назад в 
Астане? Впервые русская цивилизация, 
собравшая более 190 народов и народ-
ностей вокруг себя, не порушив ни од-
ной веры, культуры, традиции, а также 
великая китайская цивилизация, талант-
ливая индийская цивилизация, персид-
ская плюс энергетика Африки и Латин-
ской Америки сложили усилия, чтобы 
противостоять американскому импери-
ализму, который просто с ума сошел.

Глядя на то, что там происходит, ста-
новится стыдно и за Америку, и за Ев-
ропу. Мы не отказываемся ни от одно-
го достижения великой культуры, кото-
рую представила эпоха Возрождения в 
Европе и Америке, но мы не можем со-
гласиться с тем, что видим сегодня во-
круг Байдена, да и вокруг Трампа. Со-
шлись лбами два президента и бушка-
ются до такой степени, что без конца 
не вылезают из судов, и дело может 
закончиться гражданской бойней вну-
три Америки. А это уже для всех имеет 
огромную опасность. 

Поэтому я хочу, чтобы наши пропа-
гандисты и агитаторы в ходе выбор-
ной кампании максимально познакоми-
лись с моей книгой. В первом томе есть 
три материала – «Архитектор у разва-
лин», «Слово к народу» и «Процесс, су-
дьи и судьбы». В них изложено всё, что 
было реально, ни одной строчки не при-
шлось вычеркивать. Во втором томе 
нужно посмотреть всё, что связано с ре-
альным развитием кризиса, выступлени-
ем В.В. Путина в Мюнхене, когда он зая-
вил, что у страны, у нашей цивилизации 
есть свои ценности. И вокруг этого ста-
ли формироваться и национальные про-
граммы, и многое другое. И в третьем 
– наши «Десять шагов к достойной жиз-
ни», «Двадцать первоочередных мер» и 
уникальный опыт народных предприя-
тий и народных губернаторов.

Это и мэр Новосибирска, который 
показал пример, как можно поднять 
науку. А.Е. Локоть не просто это сде-
лал, но сейчас дали толчок и развива-
ется великолепно Академгородок. У 
меня на родине А.Е. Клычков показал 
лучший результат в стране и мире – по 
семь тонн на человека отборного зерна. 
Или сейчас в Ульяновске А.Ю. Русских, 
наш губернатор, я только что с ним раз-
говаривал, он в Свердловске, на Урале, 
представляет новые технологии произ-
водства. Там вчера премьер М.В. Ми-
шустин был, внимательно изучил, как 
строится новый автомобиль, как оче-
редная цепочка машин выйдет в следу-
ющем году, как складываем потенциал 
с промышленностью Китая и ряда дру-
гих стран. Или В.О. Коновалов, кото-
рый, собственно говоря, победил «чер-
ных технологов» и сегодня показывает 
пример, как можно вести полноценный 
диалог и вытаскивать страну. Не гово-
ря уже о выдающемся опыте П.Н. Гру-

динина, И.А. Богачёва, И.И. Казанкова, 
И.А. Сумарокова, народных предприя-
тий. 

Вот вы сейчас видели, что такое 
«Уяв» – национальный праздник чуваш-
ского народа. Почему он проходит в 
Татарстане, в многонациональной ре-
спублике? Потому что И.И. Казанков, 
сам чуваш по национальности, родился 
в Татарстане, а живет в Марий Эл. Там 
наше лучшее хозяйство, которое мы от 
бандитов отбили. 

Местный сатрап не дал нам бро-
шенный совхоз, тогда мы упросили 
Р.Н. Минниханова. Он молодец, отре-
агировал моментально, и там, где де-
ревня почти исчезла с лица земли, мы 
построили за пять лет уникальный го-
родок, Парк столетия СССР, велико-
лепный набор производств, завод по 
производству сыров. Там лучшая тех-
ника, лучшая выставка.

На праздник приехали народные ан-
самбли и хоры со всей страны. Первый 
«Уяв» мы открывали три года назад вме-
сте с Р.Н. Миннихановым. Потом выез-
жал туда Д.Г. Новиков, только что вер-
нулся Ю.В. Афонин. Там все наши пар-
тийные организации и депутаты были. 
Понимаете, это и есть народный дух и 
великая культура, без которой невоз-
можны никакие победы. 

Сегодня «Артек» показывают. Но «Ар-
тек» брошен был, мы убедили президен-
та, и он поддержал. Мы там с Н.В. Ко-
ломейцевым 50 с лишним объектов по-
строили, возродили эту лучшую в мире 
здравницу. Или вот пионеры – пять ты-
сяч только что приняли на Красной пло-
щади. Это и есть та работа, вокруг ко-
торой может формироваться широкий 
государственно-патриотический фронт 
борьбы с нацизмом, фашизмом и бан-
деровщиной. Без этого не бывает побе-
ды.

Поэтому я благодарю всех наших то-
варищей, коллег, друзей. Мы только 
что выиграли в высшей лиге шестой раз 
подряд кубок, первенство страны выи-
грали. А вот, посмотрите, на экране по-
казывают шахматистов – Ю.В. Афони-
на с нашей командой. Впервые коман-
да КПРФ стала чемпионом страны по 
шахматам. Нас спросили: почему вы 
выигрываете в футбол и шахматы? А я 
говорю, потому что мы лучше думаем, 
быстрее бегаем и точнее бьем. У нас 
там нет иностранного засилья. Мы пару 
бразильцев приглашали только для 
того, чтобы перенять лучшую бразиль-
скую школу и опыт…

Светлана Савицкая 20 лет с нами ра-
ботает. Патриарх Кирилл наградил нас 
высокой духовной наградой. Я только 
что принимал лидеров мусульманского 
мира. Вместе с настоятелем Шаолинь-
ского монастыря мы репетицию прово-
дили. А вот, посмотрите, это главный 
редактор «Советской России», человек 
от Бога, с редким талантом... 

Это вот моя пасека, семья 350 лет 
разводит пчел. Недавно ко мне студен-
ты приходили, двадцать человек, одни 
отличники. Я говорю: «Хотите, вас зава-
лю?», они говорят: «Как?» Я говорю: «Вот 
кто из вас ответит мне на простой во-
прос? Вот видели пчелу?» Все видели, 
засмеялись. «Кусала?» Половина под-
няла руки – кусала. Я говорю: «Скажи-
те, сколько глаз у пчел». И немая сцена. 
Я говорю: «У вас телевизор дома есть? 
Есть. Вот два глаза пчелы – это офсет-
ное телевидение. С него срисовали ин-
женеры. И еще на макушке три глаза, 
единственное существо, у которого 
пять глаз и видит все вокруг».

Вы понимаете, что это единственное 
существо в мире, у которого шесть не-
заменимых фабрик по производству 
меда, маточного молока, пчелиного 
яда, перги, воска, без которого невоз-
можно жить человечеству? Открывай-
те Коран и Библию, там написано: если 
пчела исчезнет, то через 10–15 лет ис-
чезнет человечество. 80% продоволь-
ствия в мире – это ее работа. 

Поэтому наша команда занимается 
очень плотно и экологическими про-
блемами. Они сегодня, сейчас, встали 
в полный рост. 

Пресс-конференция руководства КПРФ 
в информационном агентстве ТАСС

Выступление Г.А. Зюганова 
на пресс-конференции 10 июля

Мариуполь обновляется

Восстановительные работы в Мариуполе. Вид на новый жилой комплекс Валентин Спринчак / ТАСС

Сегодня город Мариуполь не уз-
нать. Когда-то почти полностью 
разрушенный, он весь превратил-
ся в одну большую стройку. На ме-
сте руин, где совсем недавно велись 
ожесточенные бои, красуются бело-

снежные здания – целые жилые 
кварталы, школы и больницы. Ра-
стут с любовью посаженные цветы. 
Город в буквальном смысле слова 
возрождается из пепла, как птица 
Феникс. 

С изгнанием нацистов жизнь одержа-
ла победу над смертью. Люди вышли 
из подвалов, в которых в страхе скры-
вались от карателей. Сейчас в составе 
России они строят мирную и счастли-
вую жизнь – полную лучших надежд.

Сегодня в номере «Советской России»  
читайте наше приложение к газете

«УЛИКИ»
ИА «Равенство»

Половине россиян не хватит жизни  
накопить на квартиру в Москве

l
В.И. КОРНИЛОВ

В чем угроза  
современной глобализации?

l
Евгений ФЕДОРИНОВ

«Мигрант» —  
это не профессия

l
Игорь КИРИЛЛОВ

Для укров лепят  
арсенал биохимии

l
Томас ГИББОНС-НЕФФ 

«Избранные» троглодиты

Исследовательский центр 
им. М.В. Келдыша (входит 
в госкорпорацию «Роскос-
мос»), Московский физи-
ко-технический институт и 
Шанхайский институт кос-
мических двигателей подпи-
сали меморандум о взаимо-
понимании.

Документ направлен на со-
вместную научно-исследова-
тельскую и образовательную 
деятельность и предусматрива-
ет совместные технические ис-
следования, преимущественно 
в области поиска прорывных 
решений в разработке ионных 
двигателей и оптимизации ха-
рактеристик магнитоплазмоди-
намических двигателей.

В рамках подписанного доку-
мента предусмотрено создание 
совместной международной ла-
боратории для исследований 
и разработок ракетной техни-
ки между Центром Келдыша и 
Академией технологий косми-
ческих двигателей КНР. Лабо-
ратория будет сосредоточена 
на исследованиях многоразо-
вых двигателей большой тяги, 
электроракетных двигателей и 
специальных испытательных 
технологий.

Стороны также будут сотруд-
ничать в области инновацион-
ных двигательных технологий, 
таких как разработка комби-
нированных двигателей, кос-

мических вращающихся дето-
национных двигателей и новых 
концепций двигательных уста-
новок.

Также в меморандуме закре-
плено развитие совместных об-
разовательных программ и ста-
жировок для студентов и аспи-
рантов, организация совмест-
ных семинаров и конференций, 
обмен студентами, аспиранта-
ми, преподавателями и научны-
ми работниками.

«Сложившееся плодотвор-
ное сотрудничество и совмест-
ная работа позволила нашим 
странам подняться на высокий 
уровень в области разработки 
ракетных двигателей различ-
ных типов. Уверен, что благо-
даря подписанному меморан-
думу мы сможем внести вклад в 
развитие ракетно-космической 
техники», – сказал генераль-
ный директор Центра Келды-
ша Владимир Кошлаков.

Академия технологий косми-
ческих двигателей КНР являет-
ся ведущим научно-исследова-
тельским центром жидкостных 
ракетных двигателей и един-
ственной профессиональной 
академией в Китае, объединя-
ющей исследования, проекти-
рование, производство и испы-
тание энергетических систем 
ракет-носителей, систем управ-
ления орбитальной станцией и 
двигательных установок косми-
ческих аппаратов.

Россия — Китай:  
вместе к звездам

На космодроме Байконур завершились испытания на 
герметичность грузового корабля «Прогресс МС-28» пе-
ред запуском к Международной космической станции.

В монтажно-испытательном корпусе 254-й площадки 
специалисты Ракетно-космической корпорации «Энергия» 
имени С.П. Королёва и Космического центра «Южный» Цен-
тра эксплуатации объектов наземной космической инфра-
структуры (входят в Госкорпорацию «Роскосмос») выполни-
ли пневмовакуумные испытания корабля, начатые в вакуум-
ной камере 5 июля.

Автоматизированный контроль герметичности отсеков и 
бортовых систем «Прогресса МС-28» прошел без замечаний.

Сегодня корабль был возвращен на рабочее место и под-
ключен к наземному испытательному оборудованию для 
продолжения предполетной подготовки.

Пуск ракеты-носителя «Союз-2.1а» с грузовым кораблем 
«Прогресс МС-28» с 31-й площадки космодрома Байконур 
планируется 15 августа 2024 года.

Подготовка к старту

Грузовой корабль «Прогресс МС-28» Фото РКК «Энергия»
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ЖАТАЙ БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ
Не так давно участник СВО, 

ветеран боевых действий 
Игорь Бугаенко приезжал в 
Якутск в двухнедельный от-
пуск. Товарищи-партийцы из 
КПРФ настойчиво предложи-
ли ему принять участие в му-
ниципальных выборах город-
ского округа «Жатай». Чле-
ны бюро Якутского горкома 
КПРФ даже настаивали, что-
бы Игорь, действующий се-
кретарь первичной партийной 
организации, стал впослед-
ствии главой городского окру-
га «Жатай» и в числе 15 ком-
мунистов, комсомольцев и 
сторонников КПРФ – канди-
датом в депутаты Окружно-
го совета депутатов ГО «Жа-
тай». Выборы предстоят 8 сен-
тября с.г. 

Почему коммунисты сто-
лицы республики доверя-
ют столь ответственный пост 
именно Бугаенко? 

Якутяне помнят, как он, бу-
дучи сварщиком Жатайского 
судоремонтно-судостроитель-
ного завода, активно отстаи-
вал интересы рабочих, кото-
рым подолгу не выдавали зар-
плату. Молодой рабочий паре-
нек смело выступал не только 
на собраниях трудового кол-
лектива, поднимая злободнев-
ные проблемы своих товари-
щей, но и организовывал пи-
кеты, акции протеста против 
безответственных чиновни-
ков. В итоге был уволен с ра-
боты.

Игорь Бугаенко – человек 
с активной жизненной пози-
цией – не стал отчаиваться. 
Успешно окончил вуз. Балло-
тировался депутатом Жатай-
ского поселкового совета, со-
ставив конкуренцию бывшему 
своему начальнику-единорос-
су. Помимо всего Игорь с мо-
сквичкой Оксаной Деевой пять 
лет подряд на общественных 
началах проводил в Якутии за-
мечательный региональный 
тур детского конкурса «Земля 
талантов». Об этом «Советская 
Россия» не раз писала. 

Незадолго до начала специ-
альной военной операции, 
при поддержке лидера комму-
нистов города Якутска Саввы 
Михайлова, недавно посмер-
тно награжденного орденом 
Мужества, Игорь Бугаенко 
устроился на работу специали-
стом в Центр трудоустройства 
населения Якутска. 

Ныне он, артиллерист, му-
жественно и честно выполняет 
свой воинский долг на передо-
вой линии фронта. Игорь Сер-
геевич еще до возвращения 
после отпуска в зону боевых 
действий представил все не-
обходимые документы для ре-

гистрации в участковую изби-
рательную комиссию избира-
тельного участка № 770. И вот, 
как сообщил второй секретарь 
Якутского рескома КПРФ Вя-
чеслав Куличкин, 8 июля с.г. 
Игорь Бугаенко зарегистриро-
ван кандидатом на должность 
главы городского округа «Жа-
тай» и кандидатом в депутаты 
Окружного совета депутатов 
ГО «Жатай». 

Получив это известие, 
Игорь с передовой отправил в 
WhatssApp-группу «Коммуни-
сты Якутии» следующее сооб-
щение:

– Искренне благодарю вас, 
своих товарищей, которые до-
верили мне в предстоящих вы-
борах баллотироваться на се-
рьезную должность главы Жа-
тая. Вы руководствовались не 
только тем фактом, что я 
являюсь участником специаль-
ной военной операции, ветера-
ном боевых действий, а скорее 
тем, что прекрасно знаю Жа-
тай, его жителей и их насущ-
ные проблемы.

Я проживал в Жатае с 2007 
года до начала СВО. 12 лет 
трудился на Жатайском судо-
ремонтно-судостроительном 
заводе, в частности в судокор-
пусном цехе.

Моя дочь – воспитанница 
детского сада «Чебурашка» 
училась в Жатайской средней 
школе №1.

В свое время я представ-
лял интересы Жатая в Мо-
лодежном парламенте при 
Государственном Собрании 
(Ил Тумэн) РС(Я). На обще-
ственных началах актив-
но работал в качестве члена 
президиума профсоюза ра-
ботников водного транспор-
та республики и председате-
ля молодежного совета.

Вы, мои товарищи, обра-
тили внимание и на то, что 
у меня имеется опыт руко-
водства в органе исполни-
тельной власти республики. 
Помимо всего, я учусь в ма-
гистратуре Российской Ака-
демии народного хозяйства и 
государственной службы при 
Президенте Российской Фе-
дерации по специальности 
«государственное и муници-
пальное управление». Думаю, 
все вышеперечисленные аспек-
ты помогут мне качественно 
и добросовестно исполнять 
обязанности главы городско-
го округа «Жатай».

Согласившись на выдвиже-
ние своей кандидатуры для 
участия в предстоящих вы-
борах, я беру на себя ответ-
ственность за социально- 
экономическое, культурное 
развитие городского округа 

«Жатай», за улучшение каче-
ства жизни людей.

Мы с кандидатами в депу-
таты от КПРФ твердо за-
являем: Жатай должен разви-
ваться в статусе отдельного 
муниципального образования. 
Никакой речи о его присоедине-
нии к Якутску не может быть. 

Жатаю – развитие! Жите-
лям – достойную жизнь!

А вот что говорят о Бугаенко 
его соратники. 

Первый секретарь Якутско-
го рескома КПРФ Виктор Гу-
барев: 

– Игорь Бугаенко – ответ-
ственный, эрудированный, 
энергичный молодой человек, 
ставший на защиту Родины 
и народа в самое трудное для 
страны время. Он пользуется 
большим уважением населения. 

Выступая на митинге в Жа-
тае в День памяти и скорби, 
Игорь напомнил собравшимся 
о тяжелых утратах, которые 
понесла наша страна в годы 
войны. Он передал привет и по-
благодарил якутян за посто-
янную поддержку бойцов, за-
щищающих сегодня наши рубе-
жи. Особую благодарность во-
ин-коммунист выразил детям 
за теплые и искренние письма 
участникам специальной воен-
ной операции. 

Горжусь тем, что на нынеш-
них выборах абсолютное боль-
шинство кандидатов в депу-
таты составляют молодые 

коммунисты и комсомольцы. В 
команде молодых есть и опыт-
ные партийцы, такие как Сер-
гей Белобородов, долгие годы 
работавший главным инжене-
ром Жатайского судоремонт-
но-судостроительного заво-
да, стоявший у истоков воз-
рождения Компартии Якутии. 

Я пожелаю Игорю Бугаенко и 
всем нашим товарищам креп-
кого, как якутский алмаз, здо-
ровья, оптимизма, удачи и по-
беды, в том числе и на пред-
стоящих выборах! Спасибо за 
вашу стойкость и мужество! 

Заслуженный экономист 
РСФСР Анна Кондратьева:

– Очень рада, что именно 
Игоря Бугаенко выдвинули кан-
дидатом на должность главы 
Жатая и кандидатом в депу-
таты Окружного совета. Я 
проработала на одном пред-
приятии – ГОССНАБе Яку-
тии – 49 лет. Прошла путь 
от рядового экономиста до 
генерального директора этого 
крупнейшего стратегическо-
го предприятия республики. И 
с высоты своего многолетне-
го опыта и как психолог могу 
твердо заявить: из Игоря Сер-
геевича выйдет компетент-
ный и талантливый руководи-
тель, обладающий не только 
большими организаторскими 
способностями, но и высокими 
нравственными качествами. 

Мне больше всего импони-
рует, что он очень искренне, 

по-доброму и внимательно от-
носится к людям. А это очень 
важное качество для руководи-
теля.

Первый секретарь Якут-
ского горкома КПРФ Айаан 
Васильев, присутствовавший 
на регистрации кандидата на 
должность главы Городского 
округа «Жатай» Игоря Буга-
енко и кандидатов в депутаты 
Окружного совета депутатов 
ГО «Жатай» от КПРФ, высту-
пая перед партийным активом, 
сказал: 

– Впереди почти два месяца 
предвыборной борьбы за народ-
ное доверие. Мы идем на выбо-
ры боевой и дружной командой. 
Наш секретарь Жатайской 
первичной партийной органи-
зации военнослужащий Игорь 
Бугаенко, находящийся в зоне 
боевых действий, – достоин 
быть избранным главой город-
ского округа «Жатай». Мы на-
мерены также завоевать боль-
шинство в Окружном совете 
депутатов ГО «Жатай». Толь-
ко КПРФ способна разрушить 
монополию «Единой России» в 
Жатае. Я думаю, что все не-
равнодушные, осознающие про-
блемы своего двора и всего по-
селка, должны поддержать 8 
сентября КПРФ и ее кандида-
тов в борьбе за ваши интересы 
– интересы народа.

Галина 
МОХНАЧЕВСКАЯ

К такому выводу пришла дум-
ская оппозиция, давая оцен-
ку законопроекту «О внесе-
нии изменений в части первую 
и вторую Налогового кодекса 
РФ, отдельные законодатель-
ные акты РФ и признании 
утратившими силу отдельных 
положений законодательных 
актов РФ» при рассмотрении 
его в третьем чтении. 

Да, состоялось долгождан-
ное введение прогрессивной 
налоговой шкалы. Но про-
грессия получилась слишком 
осторожной по отношению 
к богачам. В бюджет страны 
дополнительно поступит 1,5 
триллиона рублей, но он оста-
нется дефицитным, а нам не-
достает на необходимые рас-
ходы как минимум 1 триллио-
на рублей. 

Не решена проблема бед-
ных граждан, а их в РФ свы-
ше 12 млн человек. У них по-
сле уплаты налога в 13% на 
руках останется сумма менее 
прожиточного минимума. Как 
им выживать? Коммунисты и 
справроссы настаивали на ос-
вобождении малоимущих от 
налогов, но единороссы – про-
тив справедливого решения в 
отношении бедных. 

Тем не менее в среду Госду-
ма практически единогласно 
приняла (за – 409) в третьем 
чтении законопроект о про-
грессивном налогообложении. 

А накануне в напряженных 
спорах проходило второе чте-
ние документа. К нему посту-
пило 225 поправок, их тща-
тельно просеивал думский ко-
митет по бюджету и налогам, 
возглавляемый единороссом 
Андреем Макаровым. Цель 
такой фильтрации – не оби-
деть чрезмерной налоговой 
нагрузкой правящий класс 
имущих. 

В итоге комитет, где в боль-
шинстве «ЕдРо», как и в 
Госдуме в целом, учел толь-
ко 78 поправок, а отклонил 
– 109, 38 поправок были ото-
званы авторами, которые по-
няли, что их предложения не 
пройдут.

Макаров и его единопар-
тийцы отмечали, что прогрес-
сивное налогообложение за-
тронет всего 3,2% работаю-
щего населения страны с до-
ходом свыше 2,4 млн руб. в 
год, или 200 тыс. руб. в месяц.

Почему всего 3,2%? Да по-
тому, что зарплаты у наших 
граждан – что кот наплакал, 
и прогрессию не с чего брать.

А для многодетных семей с 
невысокими доходами НДФЛ 
(налог на доходы физических 
лиц) составит не более 6%, 
хотя эту категорию россиян 
коммунисты требовали осво-
бодить от налогов вообще. 

По решению президента, не 
будет применена прогрессив-
ная шкала налогообложения 
к северным надбавкам. Но в 

3 раза увеличивается ставка 
налога на игорный бизнес для 
букмекеров. 

Установлен льготный налог 
на прибыль для IT-компаний 
– в размере 5%, он будет дей-
ствовать до 2030 года. 

Вместо курортного сбора 
появляется налог – туристи-
ческий. Учет и контроль за со-
бранными суммами повысит-
ся. 

И все же справедливым, как 
вначале рекламировался за-
кон о прогрессивном нало-
гообложении, не назовешь, 
считает Алексей Куринный 
(КПРФ). Он предложил свой 
вариант прогрессивного под-
хода к налогообложению:

«Предлагаю освободить от 
подоходного налога тех лиц, 
у которых доход в течение 
года – меньше 12 минималь-
ных размеров оплаты труда, 
и оставить 13-процентный на-
лог для тех, кто за год получа-
ет до 5 млн рублей. 

Градацию доходов и про-
центов надо изменить таким 
образом: 15 процентов – при 
доходе в год от 5 до 7 с поло-
виной миллионов, 18 процен-
тов – от 7 с половиной до 20 
миллионов, 20 процентов – с 
20 до 50 миллионов, 22 про-
цента – от 50 до 100 миллио-
нов, и 30 процентов – при до-
ходах больше 100 миллионов 
рублей в год. Такие ставки 
будут понятны всем, больше 
богатых будет охвачено про-
грессией... Опубликованные 
последние данные показыва-
ют, что 12 наших олигархов за 
первый квартал текущего года 
получили в виде дивидендов 1 
триллион рублей…»

Несмотря на убедительные 
доводы Куринного, единорос-
сы не поддержали коммуни-
ста.

Анализируя законопроект, 
Оксана Дмитриева увидела, 
что прямые доходы богачей 
облагаются по одной налого-
вой ставке, а получаемые ими 
дивиденды – по другой, более 
низкой. 

«Это несправедливо, непра-
вильно, – заявила Дмитриева. 
– Я подсчитала, сколько мож-
но получить от введения ди-
видендов в общую прогрес-
сивную шкалу… Получим 
около 200 миллиардов рублей 
только от дивидендов…»

Предложение Дмитриевой 
облагать все доходы богачей, 
включая дивиденды, повы-
шенной ставкой прогрессив-
ного налога, отклонили еди-
нороссы. 

Николай Арефьев предло-
жил с высоких доходов милли-
ардеров взимать прогрессив-
ный налог до 47%. 

Единороссы против таких 
«резких движений» в чувстви-
тельной сфере налогообложе-
ния. 

Коммунист Николай Ко-
ломейцев настаивал на более 

высоких налогах для рентных 
отраслей и на щадящих став-
ках для обрабатывающей про-
мышленности. 

Единороссы сделали вид, 
что не понимают, о чем речь, 
и отказались голосовать за 
инициативу Коломейцева. 

А он, выступив от фракции 
в ходе третьего чтения зако-
нопроекта, снова подчеркнул: 

«В течение 30 лет сложи-
лась ситуация, когда так на-
зываемая нейтральность в 
Налоговом кодексе позволи-
ла необоснованно обогащать-
ся рентным отраслям, но уду-
шалась обрабатывающая про-
мышленность, потому что 
налогообложение обрабаты-
вающего сектора было в 3–3,5 
раза выше, чем рентного биз-
неса. В структуре себестоимо-
сти нефтедобычи, газодобычи 
зарплата составляет всего 5%.

…Но мы же заинтересо-
ваны в импортозамещении, 
в развитии своего производ-
ства. Зачем же душить обра-
ботку?»

Николай Васильевич объ-
яснил, что КПРФ голосует за 
закон о прогрессивной нало-
говой шкале не потому, что 
согласилась с его противо-
речивостью, а «потому что 
понимает ситуацию… Идет 
СВО, и не должны противоре-
чия разрывать общество». 

Глядя, как думская партия 
большинства с величайшей 
осторожностью поднимала 
до 20–22% налоговые ставки, 
коммунист сделал вывод, что 
«Единая Россия» «боялась 
прикасаться к сверхбогатым. 
А депутат Дмитриева приве-
ла данные, чем оборачивают-
ся поблажки миллиардерам: 
в РФ 167 тысяч сверхбогатых 
могли бы заплатить налогов 
значительно больше, чем за-
платили, но партия власти ре-
шила взять у миллиардеров не 
более 22% налогов… 

«Почему боитесь? – спра-
шивал единороссов Коломей-
цев с думской трибуны. – Вы 
же не побоялись влезть в кар-
маны нарождающемуся сред-
нему классу из числа высоко-
квалифицированных специа-
листов. Если раньше считал-
ся повышенным доход свыше 
5 млн рублей, сейчас – 2–4 млн 
рублей, и уже с таких сумм бе-
рется повышенная, прогрес-
сивная ставка налога». 

КПРФ проголосовала «за» 
этот закон, но не считает за-
вершенной работу над нало-
говой прогрессией. Коломей-
цев выступил за проведение 
парламентских слушаний с 
подробным обсуждением ста-
вок, доходов и с учетом мне-
ний представителей всех сло-
ев населения в РФ.

Галина ПЛАТОВА

Госдума: внесены поправки в Налоговый кодекс

Недостает справедливости

Площадь, пройденная лес-
ными пожарами в России, за 
2024-й увеличилась в полто-
ра раза. Об этом на совеща-
нии у президента сообщил 
руководитель МЧС Алек-
сандр Куренков. По словам 
министра, с начала года на 
территории Российской Фе-
дерации зафиксировано 
около 6000 очагов природ-
ных пожаров, их общая пло-
щадь составила 3,5 миллио-
на гектаров. При этом имен-
но количество очагов по 
сравнению с прошлым го-
дом уменьшилось на 30 про-
центов.

Министр сообщил, что по 

данным Авиалесоохраны на 
данный момент на террито-
рии страны действует свы-
ше 500 лесных пожаров, а 
их площадь превышает один 
миллион гектаров. На дан-
ный момент локализованы 
только 62 из них, что состав-
ляет всего 12 процентов. Бо-
лее того, 15 очагов находят-
ся в непосредственной бли-
зости от населенных пун-
ктов. 

Куренков отметил, что по 
решению правительствен-
ной комиссии ситуация с 
пожарами в Якутии и За-
байкальском крае признана 
чрезвычайной ситуацией в 

лесах федерального харак-
тера. В эти регионы пере-
брошены и работают по од-
ному самолету Бе-200 и по 
два вертолета Ми-8. Все-
го в тушении лесных пожа-
ров участвуют более шести 
тысяч человек, 700 единиц 
техники и 50 воздушных су-
дов. 

Министр также подчер-
кнул, что ситуация остается 
тяжелой. «Прогноз остает-
ся неблагоприятным, в ряде 
субъектов установилась су-
хая жаркая погода, сохраня-
ется высокий класс пожар-
ной опасности», – сообщил 
он. Это подтвердил и гла-

ва Минприроды Александр 
Козлов. Он сообщил, что по 
прогнозам Росгидромета в 
течение двух-трех недель 
ожидается пик пожаров. При 
этом по прогнозам текущий 
год может войти в десятку 
самых теплых за последние 
30 лет. Министр подчер-
кнул, что помимо Дальнего 
Востока пожары прогнози-
руются в Томской области, 
Красноярском крае, Тыве, 
Иркутской области и Хан-
ты-Мансийском округе. В 
этих регионах силы приве-
дены в режим повышенной 
готовности, увеличивается 
мониторинг лесов и пере-

брасываются дополнитель-
ные группировки. 

Козлов также сообщил, 
что с мая по июль основная 
площадь пожаров, около 85 
процентов, пришлась на Ха-
баровский край, Якутию, За-
байкалье и Амурскую об-
ласть. Более 60% крупных 
пожаров возникли в удален-
ных и труднодоступных рай-
онах, в том числе в Заполя-
рье. Министр заявил, что из-
за аномальной жары и гроз 
северные территории нача-
ли гореть на месяц раньше, 
чем обычно.

Мария ГОРДЕЙКО

Пожары

Это надо остановить!

В стране идет подготовка к очередным выборам

Фото Валерия СТЕФАНСКОГО

Удмуртия

Смертельное ДТП
В Удмуртской Республи-

ке организована проверка 
по информации о дорожно- 
транспортном происшествии 
с участием пассажирского 
автобуса. Об этом сообщи-
ло региональное управление 
Следственного ко митета.

По данным следствия, в 
ходе мониторинга средств 
массовой информации было 
выявлено сообщение о том, 
что 10 июля 2024 года в Вот-
кинском районе вблизи де-
ревни Пихтовка произо-
шло дорожно-транспорт-
ное происшествие с участи-
ем пассажирского автобуса, 
следовавшего по маршруту 
Ижевск–Пермь.

«Предварительно уста-
новлено, что в результа-
те столкновения автобу-
са, в котором находились 
45 пассажиров, с легковым 
автомобилем пострадали 
несколько пассажиров ав-
тобуса, водитель легкового 
автомобиля погиб. Постра-
давшим оказывается меди-
цинская помощь», – сообща-
ется в телеграм-канале СУ 
СК РФ по Удмуртской Ре-
спублике.

По данному факту ре-
гиональным управлени-
ем Следственного комите-
та России незамедлительно 
организовано проведение 
доследственной проверки 

по ст. 238 УК РФ (оказа-
ние услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности 
жизни или здоровья потре-
бителей).

Следователи выехали на 
место происшествия и при-
ступили к выполнению ком-
плекса мероприятий, на-
правленных на установле-
ние обстоятельств произо-
шедшего.

По результатам проверки 
будет дана правовая оцен-
ка действиям должностных 
лиц и работников органи-
зации, оказывающей услуги 
по перевозке пассажиров, 
и принято процессуальное 
решение.

Паводки

Ликвидировать последствия
В ходе совещания у президен-

та руководитель МЧС Александр 
Куренков отчитался о ликвида-
ции последствий паводков, кос-
нувшихся этой весной многих 
регионов России. Министр со-
общил, что всего с начала года 
на территории 64 регионов Рос-
сии было подтоплено свыше 29 
тысяч жилых и 16 тысяч дачных 
домов, а также свыше 300 низ-
ководных мостов и 140 объектов 
социального значения. В трех 
регионах: Якутии, Оренбургской 
и Омской областях ситуация 
была признана ЧС федерально-
го характера. Тяжелая ситуация 
была также в Тюменской и Кур-
ганской областях.

Куренков подчеркнул, что 
подтопления имели продол-
жительный характер: высокие 
уровни воды сохранялись бо-
лее месяца, а в некоторых райо-
нах они превышали критические 
значения на несколько метров. 
Это надолго нарушило условия 
жизни граждан, а также затяну-
ло работу оценочных комиссий 
и выплату компенсаций. 

Министр сообщил, что бо-
лее 350 тысяч человек получили 
единовременную материальную 
помощь, ещё 70 тысяч – финан-
совую помощь при утрате иму-
щества первой необходимости. 
Всего на оказание помощи было 
потрачено почти 11 миллиардов 
рублей. 

Людям также оказывается со-
циальная помощь. 5500 детей из 
пострадавших регионов уже от-
дохнули в летних оздоровитель-
ных лагерях, в том числе в Крыму 
и Краснодарском крае. Планиру-
ется отправить на отдых еще бо-
лее полутора тысяч детей. 

Куренков рассказал, что на 
данный момент главной задачей 
является скорейшее восстанов-
ление жилья пострадавших. До 
сих пор тысячи людей вынуж-
дены жить у родственников или 
арендовать жилье, а 242 челове-
ка включая 63 детей до сих пор 
находятся в пунктах временного 
размещения. 

Министр заявил, что в прави-
тельство внесен проект поста-
новления по увеличению выплат 

пострадавшим в полтора раза. 
При этом после принятия из-
менений жителям, уже получив-
шим компенсации, будет выпла-
чена разница. 

О ситуации с восстановлени-
ем доложил министр строитель-
ства Ирек Файзуллин. Он сооб-
щил, что в Оренбургской обла-
сти начато строительство 300 
индивидуальных жилых домов, 
а также многоквартирных домов 
для 500 семей. Остальные по-
лучают выплаты. Также министр 
отметил, что людям, которые ре-
шили строить новое жильё са-
мостоятельно, государство вы-
плачивает компенсацию аренды. 
Файзуллин также сообщил, что в 
планах – поднять уровень дороги 
Тюмень-Омск на 2 метра во из-
бежание ее затопления. А в ом-
ском Усть-Ишиме разрабатыва-
ется новый план и ищутся новые 
места для строительства жилья, 
так как в местах старой застрой-
ки риск затопления будет еже-
годно.

М. СЕРГЕЕВА

Игорь Бугаенко (второй слева), партийный активист КПРФ из Якутии, приехал на побывку из зоны проведения СВО и 
неожиданно оказался вовлечен в выборную кампанию в своем округе.
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Вводимые регионами запреты 
на различные виды деятель-
ности для мигрантов не ре-
шат проблемы и не остановят 
бесконтрольное переселение 
в Россию жителей республик 
Средней Азии.

Министерство труда и социаль-
ной защиты РФ разработало проект 
постановления «О сокращении в 11 
субъектах РФ допустимой доли ино-
странных работников на 2025 год». 
Это постановление учитывает поже-
лания регионов по регулированию 
работы мигрантов в России. Но, ис-
ключая региональные ограничения, 
установленная на этот год допусти-
мая доля иностранных работников 
сохраняется. В числе прочего на 
весь следующий год сохраняется за-
прет на привлечение к работе трудо-
вых мигрантов в аптеках, нестацио-

нарных торговых объектах и вне ма-
газинов, в палатках и на рынках.

Самые серьезные ограничения 
для желающих получить работу ми-
грантов вводят власти Крыма. В пе-
речне республики тридцать пять ви-
дов экономической деятельности, 
среди которых растениеводство и 
животноводство, производство пи-
щевых продуктов и напитков, обе-
спечение электроэнергией, газом и 
паром, забор, очистка и распреде-
ление воды, сбор, обработка и ути-
лизация отходов, обработка вторсы-
рья, торговля оптовая и розничная, 
кроме торговли автотранспортными 
средствами и мотоциклами, образо-
вание и культура и другие.

«Считаю, что бесконтрольное на-
хождение трудовых мигрантов на 
территории республики и страны в 
целом недопустимо, – заявил в сво-
ем телеграм-канале глава Респу-

блики Крым Сергей Аксенов. – На 
сегодняшний день в Крыму правоох-
ранителями выявлено более 500 че-
ловек, которые нарушили миграци-
онное законодательство. Из них по-
рядка ста незаконно работали. Со-
вместно с МВД по Республике Крым 
договорились о принятии ряда мер, 
которые позволят упорядочить си-
туацию. Трудовая миграция долж-
на стать более контролируемой, а 
нарушители закона гарантирован-
но выдворяться за пределы России. 
Мы планируем подготовить законо-
дательные инициативы об ужесточе-
нии мер воздействия и ответствен-
ности, вплоть до уголовной, за нару-
шение порядка пребывания и после-
дующего выдворения иностранцев, 
нарушивших российские законы».

Крымские власти также приняли 
весьма важные ограничения для ино-
странцев, которые получают патент 
на работу в республике – теперь в 
этом документе будет указана их про-
фессия, и трудоустроиться они смо-
гут только по этой специальности. Та-
кое уточнение очень важно, посколь-
ку ни для кого не секрет, что часто 
мигранты приезжают в России «в по-
исках счастья», и уже здесь с помо-
щью сообществ своих земляков ищут 
работу, которая их устроит. Крым стал 
первым из субъектов РФ регионом, 
где мигрантам придется указывать в 
патенте профессию, и работать имен-
но по этой специальности.

«МИГРАНТ» —  
ЭТО НЕ ПРОФЕССИЯ

Евгений ФЕДОРИНОВ

Администрация Краснодарского 
края также вводит ограничения на 
работу мигрантов. Причиной стал 
«миграционный прирост населения» 
в последние годы. Ограничения для 
иностранцев, желающих получить 
работу в крае, вводятся «в целях 
стимулирования работодателей к 
приему на работу в первую очередь 
российских граждан» и «уменьше-
ния зависимости отраслей экономи-
ки региона от мигрантов». При этом 
статистические данные свидетель-
ствуют, что все существующие ва-
кансии можно закрыть с помощью 
безработных жителей края, которые 
стоят на учете в службе занятости. В 
такой ситуации нет смысла привле-
кать рабочую силу из-за границы, но 
мигрантов все равно трудоустраива-
ют.

Краснодарский край ввел квоты, 
определяющие, сколько иностран-
ных рабочих могут трудиться в той 
или иной отрасли. Так, в сельском 
и лесном хозяйстве, обрабатываю-
щем производстве доля иностран-
ных работников не должна превы-
шать половину работников. А вот в 
сферах транспортировки и хране-
ния, а также гостинично-ресторан-
ного бизнеса – не более пятнадцати 
процентов. При этом работа мигран-

тов в сферах сухопутного пассажир-
ского транспорта и автомобильного 
грузового транспорта полностью за-
прещена.

В Красноярском крае мигрантам 
запретили работать в сфере выра-
щивания овощей, в Калужской об-
ласти – при производстве детского 
питания и диетических продуктов. 
В Оренбургской области иностран-
ные работники не смогут занимать-
ся розничной торговлей алкоголь-
ными напитками, табачными изде-
лиями и «таксовать». Новосибир-
ская область – запрет на работу 
в пятнадцати отраслях (образова-
тельная деятельность, производ-
ство пищевых продуктов, рыболов-
ство, оптовая торговля), Воронеж-
ская область – такси и обществен-
ный транспорт, Тульская – такси и 
общепит. Самарская область – уже 
введен запрет работы мигрантов в 
такси, на общественном транспор-
те, в сфере образования и в агент-
ствах по подбору персонала. Сей-
час в регионе рассматривается 
проект увеличения ограничений, 
под запрет попадут: производство 
хлеба, молочных продуктов, пи-
тания для детей, питьевой воды и 
другие производства продуктов пи-
тания (всего перечислено 20 видов 

такой деятельности), предприятия 
общественного питания, достав-
ка продуктов, оптовая и розничная 
торговля алкогольными напитка-
ми и этиловым спиртом, табачны-
ми изделиями, розничная торговля 
лекарствами, яйцами и молочными 
продуктами, деятельность по об-
работке данных, по созданию баз 
данных, размещению информации, 
а также деятельность по предо-
ставлению в краткосрочную аренду 
домов, квартир и комнат.

Все эти запреты, как правило, воз-
никают после нарушений или пре-
ступлений мигрантов, получивших 
широкий общественный резонанс. К 
примеру, таксист-мигрант соверша-
ет преступление, или водитель пе-
реполненного рейсового автобуса 
останавливает транспорт, и делает 
перерыв на отправление религиоз-
ного обряда. Или, как это произошло 
в Самарской области, компактно по-
селившиеся мигранты устроили мас-
совую драку с местными подростка-
ми. Причем участвовали в ней не 
только дети, но и взрослые. После 
этого двое подростков, которых ро-
дители привезли из Средней Азии в 
Россию, записали видео с угрозами 
губернатору области и выложили его 
в социальной сети. Виктор Гусейнов /© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

Иван Вислов /© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru
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Смертельный выстрел в упор

Когда в тот же день операция «Лопа-
та» завершилась, рота «Избранных» за-
крепилась на своей линии траншей и 
стала ждать подкрепления.

По словам Гроссе, ближе к сумеркам 
тяжелораненый российский солдат, кото-
рого считали мертвым, начал ползти по 
траншее, взывая о помощи.

Гроссе вспоминает, что солдат роты 
«Избранных» из США, известный как 
Cossack, немного знавший русский язык, 
пытался с ним поговорить. Когда Cossack 
сказал, что он американец, раненый на-
чал говорить «помогите» и «сдаюсь» по-
английски, рассказал Гроссе.

Cossack вызвал санитаров. «Я думаю, 
он хотел ему помочь», – сказал Гроссе.

Именно тогда, по словам Гроссе, подо-
шел Zeus и выстрелил русскому солдату 
в грудь. «Он еще дышал и шевелился», – 
сказал Гроссе.

Он добавил, что Cossack затем вы-
стрелил российскому солдату в голову из 
автомата Калашникова. Cossack не отве-
тил на телефонные сообщения с прось-
бой прокомментировать ситуацию.

Примерно через час солдаты роты 
«Избранных» вернулись на свою базу, 
где посмотрели несколько видеороликов 
с операции.

Там Гроссе впервые увидел атаку с 
применением гранаты. В этом эпизоде 
он находился в другом месте в траншее 
и не видел происходящего.

Гроссе, который сказал, что он удру-
чен убийством русского, пожаловался 
О’Лири на глазах у других.

«Я специально сказал, что, поскольку я 
медик, я хочу, чтобы пленные находились 
под моей опекой и чтобы никто не мог в 
них стрелять, – сказал Гроссе. – Они долж-
ны поступать ко мне здоровыми, или, по 
крайней мере, такими, какими вы их наш-
ли. И все говорили: «Хорошо, хорошо».

О’Лири подтвердил, что после опе-
рации «Лопата» ему поступали жало-
бы на тактику подразделения в целом. 
И он сказал, что Гроссе действительно 
жаловался на поведение бойцов в дру-
гих боях. И это поведение, по словам 
О’Лири, было законным. Но он отрица-
ет, что Гроссе выражал претензии после 
операции «Лопата».

Впоследствии, по словам Гроссе, Zeus 
«тысячу раз» хвастался убийством сдав-
шегося русского.

В роте «Избранных» распространи-
лись слухи о содержании видео.

Когда несколько месяцев спустя Рид 
вступил в роту «Избранных», он сооб-
щил, что ему кто-то сказал (это был не 
Гроссе), мол, была причина, по которой 

видео с операции «Лопата» не опублико-
вали полностью. «Потому что это был бы 
компромат на нас», – сказал Рид.

Он также подтвердил, что солдаты 
рассказали ему, что они убили «какого-
то русского, просившего о пощаде».

Текстовые сообщения  
и записи в журнале

Почти два месяца спустя, в середине 
октября, с десяток боевиков «Избран-
ных» снова были отправлены в район 
Первомайского. На этот раз чтобы оста-
новить наступление русских.

После этого групповой чат взорвался 
дискуссией, посвященной расстрелу рос-
сийских пленных.

Andok, который в тот день ненадолго 
взял на себя командование, сказал, что 
бойцы были измотаны, и у них закончи-
лись боеприпасы. Подкрепление не при-
ходило, и некому было нести раненых, 
писал он.

«А потом кто-то сказал: «Мы взяли 
пленных», – написал Andok. – Я ответил, 
какого черта они еще живы, разберитесь 
с ними».

Один солдат опубликовал кадр из 
фильма «Бесславные ублюдки» о Вто-
рой мировой войне, на котором изобра-
жен немецкий пленный, которого собира-
ются убить.

Обсуждение сосредоточилось на бое-
вике с позывным Zeus. Но Andok сказал, 
что виновен он, а не Zeus. «Он просто 
делал свою работу», – написал Andok. 
Затем он опубликовал фотографию хор-
ватского военного преступника.

Andok теперь говорит, что отправил со-
общения в шутку и не приказывал стре-
лять. Но сообщения свидетельствуют 
о том, что другие серьезно отнеслись к 
этому вопросу.

Один солдат спросил, существует ли 
видео стрельбы. «Потому что если нет, 
то это нормально», – написал он. «Если 
только кто-нибудь не настучит», – доба-
вил он, используя жаргонный термин, 
обозначающий донос властям.

«Никаких кадров не было», – написал 
другой солдат.

Гроссе не было в том октябрьском 
бою. Но он сказал, что позже Zeus пря-
мо хвастался перед ним тем убийством.

Гроссе ведет дневники, хотя и не всег-
да в хронологическом порядке. Его мыс-
ли и стихи накапливаются в блокнотах 
типа Moleskine или других брендов. Ко-
роче, везде, что находится поблизости, 
когда приходит настроение.

Он показал The Times копию записи, 
которую, по его словам, он сделал сразу 
после разговора с Zeus.

«Сегодня мой хороший друг по своей 
воле казнил связанного пленника», – на-
чинается запись. – Когда пленник сидел 
в блендаже с накинутой на плечи курт-
кой, Zeus подошел к нему сзади и не-
сколько раз выстрелил ему в затылок. 
Иду спать». (В записи с ошибкой написа-
но слово «блиндаж» – защитное соору-
жение в траншее.)

Хотя запись не датирована, Гроссе 
сказал, что она была сделана в октябре. 
Это согласуется с его более ранним ин-
тервью с репортером The Times, когда 
Гроссе говорил о том, что его беспокоят 
подобные инциденты на поле боя.

«Мы братья»
В интервью Рид, бывший боец роты 

«Избранных» из Массачусетса, сказал, 
что его пребывание в отряде было отме-
чено множественными разногласиями, 
хотя и не связанными с обвинениями в 
правонарушениях на поле боя.

Он вспоминал о преследованиях и угро-
зах смертью. Рид угрожал публично рас-
крыть местонахождение «Избранных», 
поставив под угрозу его безопасность. В 
гневе, по его словам, он разместил ком-
прометирующие фотографии одного бой-
ца роты «Избранных» на пророссийском 
канале мессенджера Telegram.

Рид говорит, что покинул роту «Из-
бранных» в ноябре. О’Лири говорит, что 
его выгнали.

В январе Рид разместил в TikTok видео 
с критикой своих бывших сослуживцев. 
«Эти парни – помешанные на убийствах 
ковбои, не более того», – написал он.

В отличие от Рида, Гроссе заявил, что 
ушел из роты «Избранных» прошлой 
осенью «по-доброму», но сильно разо-
чарованным. «Там нельзя положиться ни 
на кого, кто находится рядом с тобой», – 
сказал он.

В апреле внутри роты «Избранных» 
распространилась информация о том, 
что The Times интересуется гибелью рос-
сийских пленных.

Один из боевиков роты «Избранных» 
задал вопрос в групповом чате, зачем 
«стучать на братьев».

О’Лири написал, что эти обвинения 
беспочвенны. Он сказал, что любому, 
кто разговаривал с журналистами, грозят 
годы тюрьмы за разглашение конфиден-
циальной информации.

«Я бы предпочел остановить любое 
расследование до его начала и просто 
сказать, что это недоразумение, – напи-
сал он. – В конце концов, мы все – бра-
тья».

Публикация 
Томаса ГИББОНСА-НЕФФА 

в «Нью-Йорк Таймс» (США)

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

№ 177  ✦  11 июля 2024 г.

В.И. КОРНИЛОВ

В чем угроза  
современной  

глобализации?

Евгений  
ФЕДОРИНОВ

«Мигрант» —  
это не профессия

Игорь  
КИРИЛЛОВ

Для укров лепят  
арсенал биохимии

Томас  
ГИББОНС-НЕФФ 

«Избранные»  
троглодиты

8 12 144

Николай Оберемченко /© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

Не хватит жизни и Золотой Рыбке...
Стр. 2



7
сия – региональная страна, и ее руково-
дитель – региональный политик. В рос-
сийской либеральной научной и публи-
цистической литературе утверждается, 
что России пришло время смириться 
с ролью второразрядной экономиче-
ской державы. Догнать США по объему 
ВВП в XXI веке для России теоретиче-
ски немыслимо при самых реалистиче-
ских темпах. Кроме того, Россия после-
довательно отстает от Китая, который 
развивается экономически быстрее не 
только ее, но и США, и по объему ВВП 
выходит на первое место в мире. 

Считаем, что данные политики и уче-
ные в своих политико-экономических 
суждениях не до конца правы. Они не 
учитывают тот факт, что Россия явля-
ется по природным ресурсам «кладовой 
мира». Россия продолжает оставать-
ся конкурентоспособной на мировом 
рынке по выпуску новейших видов во-
оружения, строительству атомных элек-
тростанций и ледоколов, минеральных 
удобрений, и по производству ряда про-
довольственных товаров (зерно, под-
солнечное масло, сахар, мясо птицы).  

Ч
ТОБЫ стать одним из центров 
глобализации, России следует ак-
тивнее обратиться к восстановле-

нию экономических и культурных отно-
шений с бывшими республиками СССР. 
Тогда ее шансы оказаться одним из веду-
щих центров многополярного мира зна-
чительно возрастут. Первой ласточкой 
на пути возрождения экономических 
связей между бывшими республиками 
СССР было принятие Госдумой РФ По-
становления от 15 марта 1996 г. «Об углу-
блении интеграции народов, объединив-
шихся в Союз ССР и отмене Постанов-
ления Верховного Совета РСФСР от 12 
декабря 1991 года «О денонсации Дого-
вора об образовании СССР». Затем по-
явилась Декларация от 25 декабря 1998 
года о создании Союзного государства 
президентами России и Белоруссии. До-
вольно серьезным шагом в направлении 
возрождения Союзного государства яви-
лось образование Таможенного союза 
между Россией, Белоруссией и Казах-
станом (2011 г.), к которому присоеди-
нились Киргизия, Таджикистан и Узбе-
кистан. «Мы предлагаем модель мощ-
ного наднационального объединения, 
способного стать одним из полюсов со-
временного мира и при этом играть роль 
эффективной «связки» между Европой и 
динамичным Азиатско-Тихоокеанским 
регионом. В том числе это означает, что 
на базе Таможенного союза и ЕЭП (Еди-
ное экономическое пространство – В.К.) 
необходимо перейти к более тесной ко-
ординации экономической и валютной 
политики, создать полноценный эконо-
мический союз», – заявил президент РФ.  

С 1 января 2015 г. начал функциониро-
вать Евразийский экономический союз 
(ЕАЭС), который в перспективе будет 
базироваться на единой энергетической 
основе, единой валюте и единой ценовой 
политике. В его рамках возникнет евра-
зийский парламент. Около 30 государств 
сообщили о своем желании подключить-

ся к переговорам по вопросу создания 
зоны свободной торговли с ЕАЭС.  

В рамках Евразийского экономиче-
ского союза реализуются следующие 
крупнейшие проекты: магистральный 
газопровод «Сила Сибири» для поста-
вок газа из Якутии в Приморский край 
и страны Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона; Белорусская АЭС, космодром 
«Восточный», транспортный коридор 
через Армению, который соединит 
Центральную Азию и Индию с Россией 
и Европой; реконструкция Токтогуль-
ской ГЭС в Кыргызстане. 

З
АМЕТИМ, если речь идет об ин-
тересах народов, а не об узкоэго-
истических интересах правящих 

элит, то бывшим республикам СССР 
перспективнее восстанавливать тес-
ные дружеские отношения с Россией 
как наследницей Российской империи 
и СССР. В свою очередь, России, что-
бы снова стать центром притяжения 
бывших республик СССР на постсовет-
ском пространстве, какой она была для 
народов национальных окраин после Ок-
тябрьской революции, необходимо кар-
динально изменить внутреннюю соци-
ально-экономическую политику, т.е. 
осуществить, как призывает КПРФ, 
левый поворот. 

Наличие сильной прозападной про-
слойки в правящей политико-экономи-
ческой и культурной элите, огромный 
разрыв в доходах населения, слабость 
политики в интересах трудящихся и на-
ционально-ориентированного капитала, 
отсутствие государственной идеологии 
и перспективных планов – это факторы, 
которые в той или иной степени работа-
ют не на консолидацию российского об-
щества по преодолению грядущих вы-
зовов. Они, наоборот, способствуют его 
расколу на замкнутые, противостоящие 
друг другу политические, социальные 
и национальные группировки и реше-
нию социально-экономических и воен-
ных задач в пожарном порядке. При на-
личии этих факторов решительные меры 
по осуществлению новой модернизации 
страны, демографического рывка, даль-
нейшего перевооружения армии россий-
скому руководству осуществить сложно, 
если не сказать невозможно.  

В частности, отвергнутая большин-
ством голосов депутатов из «Единой 
России» поправка в Конституцию РФ на 
предмет запрета госслужащим и депута-
там всех уровней на владение недвижи-
мостью за рубежом (март 2020 г.) нагляд-
но продемонстрировала наличие проза-
падной прослойки в высших эшелонах 
государственной власти в России. Труд-
но поверить, что чиновник или депутат, 
у которого недвижимость за рубежом на 
десятки и сотни миллионов рублей, бу-
дет радеть за интересы страны в геопо-
литической борьбе России с Западом. 

Путь к созданию обновленного союз-
ного государства, думается, займет до-
вольно значительный по времени срок. 
Тем более политическое руководство 
России (Ельцина–Путина), идя на поводу 
у российских олигархов, ограничивалось 

до последнего времени во взаимоотно-
шениях с бывшими республиками толь-
ко финансово-экономической сферой, 
что оказалось направлением стратегиче-
ски ошибочным. В постсоветский пери-
од США вложили в Украину 5 миллиар-
дов долларов, финансируя, прежде всего, 
«пятую колонну», а Россия в пятьдесят 
раз больше, о чем заявил В. Жиринов-
ский на заседании Госдумы, и эти данные 
подтвердил премьер-министр Д. Медве-
дев во время отчета правительства РФ 
в Думе. Эти средства шли на поддержа-
ние финансово-экономической системы 
в интересах украинских олигархов. Если 
бы Россия большую часть финансовых 
средств направила на Украине, напри-
мер, на реализацию программы «Союз с 
Россией на вечные времена», поддержку 
общественных организаций и просто ав-
торитетных ученых и политиков, придер-
живавшихся пророссийской направлен-
ности, то украинское общество вряд ли 
дошло бы до дикой русофобии.  

Она превратила Украину в злейшего 
врага России, и в руках Запада Украина 
стала основным орудием для уничтоже-
ния России. По мнению видного укра-
инского историка-академика П. Толоч-
ко, в информационной работе России 
с украинским обществом следовало бы 
постоянно напоминать, что Украина в 
составе Польши (ХVI–ХVII века) уже 
была в Европе. Тогда для украинского 
народа это почти закончилось трагеди-
ей: половина Малороссии была выреза-
на только при Иеремии Вишневецком, 
воеводе польско-литовских войск вре-
мен восстания Богдана Хмельницкого. 

Чтобы Россия заняла достойное место 
среди стран БРИКС, ЕАЭС, ШОС, Тамо-
женного союза и ведущих держав мира 
не только в военном, но и в экономиче-
ском отношении, ей необходимо, пола-
гаем, активнее обратиться к советскому 
положительному опыту финансовых, во-
енных и культурных отношений с бывши-
ми республиками СССР. Прежде всего, с 
теми, руководство которых уже осозна-
ет необходимость более тесных связей с 
Российской Федерацией. К тому же вне 
рамок подобного направления России не 
выстоять в борьбе, которую навязала ей 
Америка со своими сателлитами после 
распада СССР, стремясь загнать Россий-
ское государство в состояние изоляции и 
превратить в мирового изгоя.  

Следует помнить, что Запад не дрем-
лет. Госсекретарь США Х. Клинтон в Ду-
блине (2012 г.) открытым текстом заяви-
ла, что Америка, используя любые сред-
ства, не позволит руководству России 
возродить СССР ни в какой форме. Она 
отметила, что новый СССР может быть 
создан под новыми названиями – «Тамо-
женный союз или Евразийский союз». 
Госсекретарь США отметила, что рос-
сийские власти поддерживают этот план 
для углубления экономических связей с 
соседями. «Давайте не делать ошибок. 
Мы знаем, что является целью, и мы по-
пытаемся найти эффективный способ 
для замедления или предотвращения это-
го процесса», – подчеркнула Х. Клинтон.

г. Ярославль

В ряде регионов уже есть места 
«компактного» проживания пред-
ставителей стран Средней Азии, 
где местным жителям вообще луч-
ше не появляться. Я не буду пере-
числять все причины, по которым 
вводятся ограничения, наши читате-
ли ежедневно видят их в новостных 
лентах. Скажу только, что по оценке 
специалистов сообщества мигран-
тов давно перешли грань админи-
стративного и уголовного права, уже 
есть реальная угроза национальной 
без опасности. Трагедия в «Крокус 
Сити» должна убедить всех в необ-
ходимости сократить потоки мигран-
тов и усилить контроль за ними.

«Сегодня в обществе особенно ак-
тивно идет обсуждение вопроса: воз-
можно ли в ближайшее время столь 
ожидаемое большинством измене-
ние миграционной политики в Рос-
сии? – рассказывает в своем теле-
грам-канале член Совета при Прези-
денте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека Кирилл 
Кабанов. – Правда, как заметил се-
натор А.А. Клишас на ПМЮФ, такой 
политики у нас нет... Но всё же, до-
ждемся мы или нет стратегических 
изменений в сфере миграции? И ка-
кими они должны быть? Ясно, что 
изменения должны быть жесткими, и 
начинаться они должны с изменения 

идеологии. Мигранты обязаны (!) 
уважать и соблюдать наши законы, 
традиции и правила поведения, не 
забывая при этом, что они находятся 
в НАШЕЙ России временно, на срок, 
ограниченный их трудовым контрак-
том. И ни о каком переселении (тем 
более с членами семьи) даже речи 
быть не может. Обо всем этом уже 
сказано много правильного. 

Большинство этих верных, нужных 
для нашей страны мыслей уже за-
ложены в законопроекты. А теперь 
вопрос: когда же начнется реаль-
ная миграционная реформа? Когда 
государство активизирует противо-
действие этнопреступности, экстре-
мистскому радикализму и формиро-
ванию этноанклавов?

Раскрою секрет: степень готов-
ности и осознание реальности про-
блемы на всех уровнях высокие. Но 
при всем этом «подрывная» дея-
тельность миграционных лоббистов 
(врагов и предателей нашей стра-
ны) небезуспешно продолжается. На 
каждом этапе они пытаются сохра-
нить бесконтрольность миграцион-
ных потоков, безответственность ра-
ботодателей и мигрантов, чтобы от-
стоять свои сверхдоходы (включая 
коррупционные) с криминальной ми-
грационной среды. К глубочайшему 
сожалению, миграционным лобби-

стам, вредителям и просто дуракам 
(которые не в теме) пока удается не 
просто затормозить процесс внесе-
ния и принятия необходимых для 
нас и нашей страны изменений в ми-
грационное законодательство, но и 
«вставить» в новые законопроекты 
мигрантофильские поправочки.

Сейчас можно сказать, что вероят-
ность принятия стратегически пра-
вильных изменений в российскую 
миграционную политику велика, но 
риски и угрозы принятию этих изме-
нений со стороны наших противни-
ков (в основном строительных оли-
гархов, этноолигархов – владельцев 
самых крупных рынков, владельцев 
различных сервисов, маркетплей-
сов, дельцов от ЖКХ и некоторых 
глав регионов) реально существуют. 
И это важно понимать».

В некоторых регионах России ра-
ботающие мигранты усиливают со-
циальную напряженность. К примеру, 
в регионе тысячи местных жителей 
(предпенсионного возраста, граждане, 
имеющие инвалидность, родители не-
совершеннолетних детей) нуждаются 
в трудоустройстве на близко располо-
женных к месту проживания рабочих 
местах, но работы найти не могут. Все 
вакансии «замещаются» мигрантами. 
Зачем тогда, спрашивается, вообще 
допускать их приезд в регион?
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58% молодых семей России не могут 
себе позволить купить в ипотеку даже 
самую дешевую квартиру в столице. 
Если они решат накопить на нее, от-
кладывая свободный доход, то на это 
не хватит жизни у 46% россиян, под-
считало «Равенство».

Речь о молодой семье с ребенком, которой 
доступна семейная ипотека под 6% годовых. 
По нормам ей положено жилье в 18 м2 на 
каждого, или 54 м2. В среднем по РФ квар-
тира такой площади в новостройке стоит 7,2 
млн руб., в Москве – 17 млн руб. Самую де-
шевую квартиру в пределах МКАДа или ря-
дом с ним предлагают за 10 млн руб. (в Тро-
парево).

До пенсии родителям в возрасте 23 лет ра-
ботать соответственно 42 и 37 лет, 18 из ко-
торых – содержать ребенка. Около 15% до-

ходов уходит на налоги и другие обязатель-
ные платежи. Еще часть пойдет на прожи-
точный минимум (ПМ) (в 2023 г. – 14 400 
руб.). При этом доступен маткапитал (587 
000 руб.) и накопленное имущество, кото-
рое, по идее, можно продать и использовать 
как первоначальный взнос (в среднем на 1 
взрослого это 3,2 млн руб., но у 60% бедной 
части россиян – всего 336 000 руб.).

1. Если представить экстремальный вари-
ант, когда семья живет всю жизнь только 
на 1 ПМ на каждого члена семьи, то нако-
пить на дешевую московскую квартиру в те-
ории могут 80% россиян, а взять ипотеку – 
56%. Но прожиточный минимум отражает, 
скорее, порог выживания, а не приемлемой 
жизни.

2. Средний доход семей, взявших ипотеку, 
был в 2023 г. 143 000 руб., или по 47 600 руб. 
на человека в семье из трех человек. То есть 
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мую конфронтацию с Россией. Но мини-
стерство юстиции США может провести 
собственное расследование, поскольку 
О’Лири и другие члены роты «Избран-
ных» являются американцами.

Вскоре после того, как газета The 
Times начала задавать вопросы, О’Лири 
пообещал выяснить, кто разговаривал с 
журналистами.

«Некоторые вещи, о которых расска-
зал репортер, были известны лишь не-
скольким людям, – написал он в группо-
вом чате. – Но мы все равно закинем ши-
рокую сеть, чтобы поймать этого крота».

Рота «Избранных»
Само существование роты «Избран-

ных» отражает особенности военных 
действий Украины. Отчаянно нуждаясь 
в живой силе, ВСУ открыли свои ряды 
для тысяч иностранных наемников по-
сле начала специальной военной опе-
рации России на Украине в феврале 
2022 года.

Боевиков с разной степенью опыта 
и подготовки, некоторых из которых не 
допустили бы даже близко к полю боя 
в военном конфликте с участием Аме-
рики, на Украине приветствовали и во-
оружили.

О’Лири хотел, чтобы рота «Избран-
ных» стала домом для профессиональ-
ных, дисциплинированных бойцов. Но 
это подразделение, в которое попали де-
зертиры, искатели острых ощущений и 
стареющие солдаты, стало центром для 
наемников, ищущих войны.

Гроссе, бывший немецкий солдат, тоже 
приехал на Украину в поисках приключе-
ний. В начале конфликта он сражался 
вместе с другими иностранными боеви-
ками. Затем он попал в роту «Избран-
ных».

Рота, насчитывавшая около 60 чело-
век примерно из десятка стран, попала 
под командование 59-й отдельной мо-
тострелковой бригады Украины. Техни-
чески ею командуют украинские офице-
ры, но, как и в большинстве иностранных 
подразделений, они в основном выпол-
няли административные функции.

Рота «Избранных» часто действова-
ла как ударный отряд, то есть группа, ко-
торая могла возглавить штурм и зачист-
ку позиций русских даже под шквальный 
огонь и с тяжелыми потерями.

В военных кругах рота имела темную 
репутацию. Бенджамин Рид, бывший 
боец «Избранных» из Массачусетса, ска-
зал в интервью, что он «много слышал 
бесчисленных разговоров о казнях воен-
нопленных во время различных опера-
ций».

Рид рассказал, что даже вербовщик 
подразделения сказал ему, что «убивать 
военнопленных можно, если они не сда-
ются в плен в соответствии со строгими 
стандартами Женевской конвенции».

Эпизод с гранатой
Примерно полтора десятка солдат из 

роты «Избранных» 23 августа 2023 года 
присоединились к небольшому украин-
скому отряду для выполнения боевой за-
дачи, которая стала известна как опера-
ция «Лопата».

Целью было выбить российские вой-
ска из окопов к югу от города Первомай-
ское.

Бойцы «Избранных» штурмовали око-
пы на БМП, а затем пешком...

Эпизод с гранатой произошел после 
того, как траншея была объявлена чи-
стой. Однако артиллерийский огонь и 
атаки российских беспилотников продол-
жали создавать угрозу. А обстановка на 
поле боя быстро менялась. Примерно 
10 минут назад безоружный российский 
солдат в отчаянии бросился в траншею 
роты «Избранных», а затем побежал 
прочь, прежде чем его застрелили.

О’Лири показал The Times два видео, 
которые якобы доказывают, что это не 
было «грязным убийством». Неотредак-
тированные, по его словам, видеозаписи 
были сделаны с дрона и камеры солдат-
ского шлема.

На видео с камеры шлема вдале-
ке слышна спорадическая стрельба из 
стрелкового оружия, но из воронок не 
ведется вражеский огонь. Двое солдат 
роты «Избранных», которых можно уви-
деть на видео, сканировали местность, 
что указывает на то, что они не находи-
лись под обстрелом.

О’Лири, находившийся неподалеку в 
окопе, крикнул боевику с позывным Zeus 
и еще одному солдату: «Трое русских 
впереди».

Один из этих троих был мертв. Еще 
двое находились в ближайшей ворон-
ке. Один, одетый в униформу оливково-
го цвета, похоже, пытался привлечь вни-
мание бойцов «Избранных». Он подно-
сит руки ко рту, видимо, что-то крича. Он 
стреляет из своего оружия в воздух, за-
тем кладет его и приближается к краю во-
ронки с поднятыми руками, что является 
международно признанным знаком капи-
туляции.

Рядом с ним находится еще один рос-
сийский солдат, который выглядит ране-
ным и почти не двигается. Он не пытает-
ся сдаться.

Неясно, что именно боевики роты «Из-
бранных» поняли об этих русских, хотя 
это очень важно для определения того, 
было ли оправданным последовавшее 
убийство.

Гроссе сказал, что слышал, как украин-
ские операторы беспилотников сообщи-
ли по радио, что российский солдат пы-
тается сдаться.

О’Лири сначала утверждал, что его 
рация не работала. Когда его спросили, 
если это действительно было так, то как 

он узнал, что трое русских находились в 
воронке или рядом с ней, он признал, что 
некоторые радиосообщения до него все 
же доходили.

Как видно на кадрах с дрона, сдаю-
щийся российский солдат на несколько 
секунд поднимает руки, потом непода-
леку от него падает граната, и тот по-
гибает.

У бросавшего гранату боевика с по-
зывным Zeus не было мобильной каме-
ры. На кадрах с камеры, находящейся 
поблизости, российского солдата не вид-
но, что указывает на то, что Zeus, воз-
можно, его не видел.

Но после взрыва Zeus кричит, что ви-
дел его. «Мне кажется, я убил парня с 
гранатой в руках», – сказал он, смеясь. 
Однако на видео с дрона нет никаких 
указаний на то, что у россиянина была 
граната.

О’Лири сказал, что, поскольку он не 
мог видеть воронку, он понятия не имел, 
сможет ли российский солдат или его 
товарищи оказать сопротивление, если 
бойцы «Избранных» попытаются их за-
хватить.

Позже украинские военные опубли-
ковали отредактированное видео, на 
котором показаны только две секунды 
этого смертельного эпизода. Там вид-
но, что у россиянина нет оружия, но из 
видео убран момент, когда он поднима-
ет руки.

Монтаж видео создает впечатление, 
что убийство произошло в пылу боя, а 
не тогда, когда он уже почти закончил-
ся. Представитель 59-й бригады ВСУ не 
стал обсуждать видео.

О’Лири отрицал, что Гроссе участво-
вал в том бою.

Но в интервью Гроссе рассказал под-
робности, которые подтвердили и дру-
гие бойцы роты «Избранных». И, ис-
пользуя публично опубликованные ви-
деоматериалы, The Times геолокиро-
вала тот бой и нашла именно то место, 
где, по словам Гроссе, он и произошел. 
Гроссе не уверен, есть ли он в боевом 
журнале боя, но, по словам других ино-
странных бойцов, не связанных с ротой 
«Избранных», эти журналы заведомо 
ненадежны.

ВанЛэндингем, бывший юрист ВВС, 
сказала, что подробности того, что ви-
дели солдаты, обычно всплывают в ходе 
расследования.

Однако украинская система военной 
юстиции считается устаревшей и плохо 
приспособленной для подобных ситуа-
ций.

«Сообщения о нарушениях прав чело-
века в ВСУ стали токсичной проблемой 
для украинского правительства и выдви-
нули на первый план эту проблему», – 
написала в феврале исследовательская 
организация Центра Вильсона, базирую-
щаяся в Вашингтоне.
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бравшие ипотеку соглашались жить хотя бы 
на 2 ПМ на человека. Это логично, учиты-
вая декретный отпуск мамы, когда часть до-
хода семьи теряется, и необходимость под-
страховки.

3. 66% россиян рассматривают ипотеку 
как источник средств для улучшения жи-
лищных условий, еще 43% рассчитывают на 
накопления, а 42% – на продажу имущества.

Семейная ипотека под 6% для приобрете-
ния квартиры за 10 млн руб. потребует пла-
тежа в 44 400 руб. в месяц. Даже с учетом 
маткапитала и накоплений это могут себе 
позволить те, у кого душевые доходы от 45 
000 руб., т.е. 42% молодых семей.

4. Другой вариант – копить на квартиру 
всю жизнь (до пенсии). Он примерно соот-
ветствует и ситуации, когда доступна ипоте-
ка под 0%. В таком случае квартира в Мо-
скве становится доступна для 54% молодых 
семей.

Иными словами, обнуление ипотеки для 
молодых семей с детьми повысило бы ее до-
ступность на 12%, что значимее эффекта от 
маткапитала (1%).

Но снижение ставок необя-
зательно приведет к росту до-
ступности жилья. Без допол-
нительных мер наживаться, 
помимо банков, могут начать 
девелоперы. С 1 июля власти 
свернули программу льгот-
ной ипотеки на новостройки 
под 8%. Ее введение в 2020 г. 
вызвало ажиотаж и подстег-
нуло рост цен, подробно рас-
сказали «Простые числа».

В 1 кв. 2024 г. цены на ново-
стройки в РФ выросли до 168 
000 руб. за м2, что стало на 
32% выше, чем в 1 кв. 2023 г. 
В Москве они подорожали до 
337 000 руб. / м2 (+15%). Вто-
ричка в РФ выросла в цене 
до 108 000 руб., / м2 (+19%). 
Рост цен вместе с заоблачны-
ми процентами снизили до-
ступность жилья.

Семейную программу под 
6% продлили до 2030 г. На 
нее приходится 47% выдан-

ной ипотеки. На фоне ставки ЦБ РФ в 16% 
это преподносится как аттракцион небы-
валой щедрости. Не то, что «слабенькая», 
по словам президента, система социальной 
поддержки молодых семей в СССР.

В 1990 г. построили 60,5 млн кв. м жилья 
за 21 млрд руб., то есть 1 м2 обошелся в 350 
руб. Доход был в то время 217 руб., и за вы-
четом налогов и ПМ молодой семье потре-
бовалось бы 4,2 года, чтобы купить квартиру 
54 м2 (80% без богатых – 5,5 года). Сейчас в 
среднем – 7 лет (80% – 13,5 года).

Более того, зачастую жилье давалось бес-
платно, т.е. за счет государства, ведомств 
или предприятий, хотя и после ожидания в 
очереди. Рождение детей существенно уско-
ряло ее прохождение, а для толковых специ-
алистов вопрос решался в считаные годы.

Такой социальный лифт помогал становле-
нию полноценной элиты. В условиях рынка 
новая «элита» быстро деградировала: рос-
сияне охарактеризовали ее как «властных 
мешков денег без интеллекта и способно-
стей».
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ненного уровня. С ростом нищеты и 
преступности, особенно этнической». 

При Д. Трампе и Д. Байдене возросло 
геополитическое давление на Россию 
по всему периметру ее государствен-
ной границы. Масштабный рост воен-
но-финансовой помощи Украине, вме-
шательство США не без помощи Поль-
ши и прибалтийских государств в пре-
зидентские выборы в Белоруссии, резко 
обострившее внутриполитическую си-
туацию в стране вплоть до попытки осу-
ществления государственного перево-
рота по украинскому сценарию с целью 
свержения президента А. Лукашенко. 
В Молдавии при поддержке посольства 
США к власти в ходе президентских вы-
боров пришла представительница анти-
российских сил.  

После распада СССР сотни тысяч 
эмигрировавших азербайджанцев и ар-
мян направились не в Турцию и не в 
Иран, не во Францию или Америку, а 
в Россию. Сегодня они образовали са-
мые многочисленные диаспоры в на-
шей стране, которые экономически и 
финансово довольно сильные и влия-
тельные в российском обществе. Другое 
дело, что-то не слышно, чтобы россий-
ское руководство проявляло меры по 
использованию их авторитета в укре-
плении пророссийских сил в Азербайд-
жане и Армении.

В то же время свидетельство нача-
ла ослабления моноцентричного на-
правления в глобализации во главе с 
США – появление международной ор-
ганизации под названием БРИКС (англ. 
BRICS – сокращение от Brazil, Russia, 
India, China, South Africa), группы из 
пяти стран: Бразилии, России, Индии, 
КНР, ЮАР. Организация возникла в 
июне 2006 года, в рамках Петербург-
ского экономического форума (ПЭФ) 
с участием министров экономики Бра-
зилии, России, Индии, Китая. Помимо 
саммитов, встречи стран проходят на 
уровне глав МИД, министров финан-
сов и руководителей государств. Стра-
ны БРИКС по численности населения, 
емкости рынка и объему ВВП превы-
шают суммарно Европу и США. Пер-
воначально не предполагалось, что 
страны БРИКС образуют некий эконо-
мический блок, как Европейский союз. 
Однако с течением времени возникло 
стремление у руководства стран пре-
вратить свою растущую экономическую 
власть в большее геополитическое вли-
яние на социально-экономические про-
цессы в мире. 

Д
РУГОЙ авторитетной междуна-
родной организацией в противо-
стоянии гегемонизму США явля-

ется Шанхайская организация сотруд-
ничества (ШОС), созданная в 2001 году 
на основе «шанхайской пятерки»: Рос-
сия, Китай, Казахстан, Таджикистан и 
Киргизия. Сейчас в ШОС входит 10 го-
сударств, включая Индию, Узбекистан, 
Иран, Пакистан и Белоруссию. 

За время своей деятельности ШОС 
наладила сотрудничество не только с 
отдельными государствами, но и с раз-

личными международными организа-
циями и объединениями, в том числе 
с ООН. В 2003 году страны подписа-
ли Программу многостороннего торго-
во-экономического сотрудничества. Со 
временем начали развиваться отноше-
ния в научно-технической, культурной 
областях, в сферах транспорта, энерге-
тики, туризма и охраны окружающей 
среды. В отличие от БРИКС, у ШОС 
есть 29 уставных органов, два из кото-
рых функционируют на постоянной ос-
нове – секретариат в Пекине и регио-
нальная антитеррористическая струк-
тура со штаб-квартирой в Ташкенте. 
Последний саммит ШОС прошел 3–4 
июля 2024 года под председательством 
Казахстана. 

Участники саммита в Астане обрати-
лись к мировому сообществу с призы-
вом осуществить честный и открытый 
глобальный диалог, принять новую па-
радигму безопасности, создать спра-
ведливую экономическую среду и при-
ложить необходимые усилия во имя за-
щиты чистоты планеты. В отличие от 
проамериканского взгляда на глобали-
зацию как на моноцентричный процесс, 
государства БРИКС и ШОС придержи-
ваются полицентричного направления 
в глобализации. Они выступают за ре-
альный плюрализм и равноправие не 
только исторически сложившихся госу-
дарственных, религиозных, националь-
ных, но и экономических форм. В.В. Пу-
тин в статье «Бог создал нас равными», 
опубликованной в американской газете 
«The New York Times» (17 октября 2013 
года), писал: «Считаю очень опасным 
закладывать в головы людей идею об их 
исключительности, чем бы это ни моти-
вировалось. Есть государства большие и 
малые, богатые и бедные, с давними де-
мократическими традициями и которые 
только ищут свой путь к демократии. И 
они, конечно, проводят разную полити-
ку. Мы разные, но когда мы просим Го-
спода благословить нас, мы не должны 
забывать, что Бог создал нас равными».  

Си Цзиньпин в Давосе в 2017 году ска-
зал: «Есть мнение, что экономическая 
глобализация приводит к хаосу». Мож-
но предположить, что главное содер-
жание ХХI века – это битва двух вы-
шеназванных парадигм глобализации. 

Р
ОССИЯ вполне может сыграть 
весомую роль в формировании но-
вых геополитических центров на 

базе БРИКС и ШОС, несмотря на ее 
уязвимость в экономическом и демо-
графическом отношении. Анализ по-
следствий распада СССР свидетель-
ствует о том, что Российскому государ-
ству, как и другим союзным республи-
кам бывшего Советского Союза, был 
нанесен огромный материально-эконо-
мический ущерб. В результате разрыва 
хозяйственных связей, сложившихся за 
многовековую историю существования 
государства, Россия, как и другие быв-
шие союзные республики, взаимно ли-
шились в немалой степени рынков сбы-
та готовой продукции и сырья. Соци-
ально-экономическая ситуация в быв-

ших республиках после распада СССР 
наглядно продемонстрировала, что их 
экономики были неотъемлемыми зве-
ньями единой цепи под названием «на-
родное хозяйство СССР». По этой при-
чине они, обособившись в отдельно 
взятые государства, все проиграли. Об 
этом свидетельствует происшедший 
спад их экономик в 90-е годы ХХ века. 
Глубина спада варьировалась от 18% 
в Узбекистане до 77% в Грузии. Откат 
экономики РФ составил 44%. 

Главная беда происшедшего демонта-
жа СССР заключается в том, что даже 
современная Россия, не говоря о других 
бывших союзных республиках, с емко-
стью внутреннего рынка в 146 млн по-
требителей, при нынешних расходах на 
содержание и развитие наукоемких и 
технологически сложных производств 
потеряла степень экономической само-
достаточности, которой обладал СССР. 
По расчетам экономистов, рентабель-
ность производства в массовом виде 
самолетов, электровозов, морских и 
речных лайнеров, автомобилей, трак-
торов, комбайнов, компьютеров и дру-
гих технически сложных промышлен-
ных товаров возможна при наличии 
внутреннего рынка страны с численно-
стью не менее 300 млн человек. России, 
тем более отдельно взятой бывшей со-
юзной республике, при отсутствии тако-
го внутреннего рынка просто экономи-
чески обременительно развивать пол-
ный набор отраслей народного хозяй-
ства. Самостоятельно никому из них не 
выжить: обязательно попадут в орбиту 
экономических, политических и куль-
турно-идеологических интересов более 
сильной страны-соседа, например, Тур-
ции, Ирана, Польши, Германии, Китая 
и США, хотя последнее государство на-
ходится за тысячи километров от быв-
ших республик СССР. 

На решение задачи России – играть 
более весомую роль в процессе глоба-
лизации – влияет возросшая в послед-
ние десятилетия хозяйственная запу-
щенность ряда территорий России и 
наличие депопуляции населения. На-
пример, только посевные площади в 
сельском хозяйстве сократились за не-
сколько последних лет почти на 40 млн 
га, что равняется территории Германии. 
Население России впервые с 90-х годов 
прошлого столетия начало сокращать-
ся. ООН прогнозирует, что к 2050 году 
численность населения страны снизит-
ся более чем на 11 млн – до 133 млн че-
ловек. За Уралом, на всей территории 
Сибири и Дальнего Востока, прожива-
ет 26 млн человек, тогда как только на 
китайской приграничной территории – 
100 млн человек.  

Некоторые видные западные поли-
тологи и государственные деятели ут-
верждают, что Россия упустила свой 
шанс быть субъектом мировой держа-
вы и быть активным игроком в процессе 
глобализации. Согласно З. Бжезинско-
му, Россия навсегда потеряла роль гло-
бального игрока. Эту мысль, в связи с 
кризисом на Украине, подтвердил пре-
зидент США Б. Обама, заявив, что Рос-

«Местные» запреты в одиннадца-
ти регионах, по своей сути, не позво-
лят исправить ситуацию из-за того, 
что общероссийский поток мигрантов 
должным образом не регулируется и 
не контролируется на федеральном 
уровне. Но этот бесконечный поток 
очень хорошо регулируется на уров-
не национальных объединений и ди-
аспор мигрантов. Есть целые сферы 
в регионах, где россиянам вообще 
невозможно устроиться – все занято 
мигрантами. У них свои «биржи тру-
да», свои «решальщики», свои ло-
кальные места обитания, а порой и 
свои «законы». Именно поэтому ре-
гиональные запреты, по факту, не 
имеют смысла. Запретили работать 
таксистам в одном регионе – они пе-
реедут в другой. И так по всем отрас-
лям. Если кто-то думает, что к нам 
просто едут бедные люди, которые 
хотят заработать российские рубли, 
– это не так. Эти люди едут к нам об-
устраиваться и жить, привозя с собой 
семьи и детей, свое мировоззрение 
и свои взгляды на жизнь. И при этом 
многие из них, даже получив граж-
данство, не удосуживаются выучить 
русский язык, не говоря уже о зако-
нах. А зачем, если есть свое «мини-
сообщество»? 

Сегодня тревогу по поводу бескон-
трольной миграции бьют не только 
те, кто родился и вырос в России, но 
и те, кто переехал в Россию из стран 
Европы. Депутат Госдумы РФ Ми-
хаил Матвеев (фракция КПРФ) опу-
бликовал в своем телеграм-канале 
письмо иммигрировавшего в Рос-
сию жителя Франции. Жоель, отка-
завшийся от французского граждан-
ства из-за засилья мигрантов в сво-
ей стране, сегодня уже обеспокоен 
миграционной политикой РФ: 

«Здравствуйте! 15 лет назад я от-
казался от французского граждан-
ства, чтобы стать гражданином Рос-
сии, живу в России с 1998 года, в на-
стоящее время нахожусь в Москве 
и никогда не возвращался во Фран-
цию. Франция сегодня является ис-
ламизированной страной, где пред-
почтение отдается иммигрантам во 
всех областях, а французы являют-
ся почти субгражданами. С удивле-
нием отмечаю, что Россия идет точ-
но по тому же пути, теми же шага-
ми... и с таким же предсказуемым 
результатом. Я внимательно слежу 
за вашими смелыми выступления-
ми, особенно в Telegram, но очень 
удивлен отношением Думы по это-
му поводу. Во Франции депутаты и 
руководители психически подвер-
жены иммигрантам по разным при-
чинам (финансовым, идеологиче-
ским, гуманистическим (?!) и т.д.), а 

в России? Я могу понять, что депу-
таты ряда республик поддержива-
ют этноконфессиональные переме-
ны в РФ. Но остальные? Если Рос-
сийское государство не отреагирует 
очень энергично, Россия будет за-
хвачена людьми, которые не ува-
жают ни ее традиции, ни ее народ. 
Я теперь часть этого народа, поэто-
му я чувствую прямую обеспокоен-
ность. Я также думаю, что развитие 
будет идти гораздо быстрее, чем во 
Франции, в силу менталитета. Се-
годня у народов иммигрантов очень 
развита «культура насилия», и они 
захотят навязать свою власть очень 
быстро и очень жестоко.

Я готов взять на себя обязатель-
ство предотвратить это, но как я 
могу это сделать на практике? Ко-
нечно, не может быть и речи о впа-
дении в экстремистские движения, 
решение может и должно исходить 
только от госструктур. Спасибо, что 
Вы читали меня, я в вашем распоря-
жении, возможно, мои показания по-
могут повысить осведомленность об 
опасности.

С уважением,
Жоель».

«Реакция европейца, убежавше-
го в Россию от «мигрантизации» 
Франции, и через 15 лет получивше-
го здесь то же самое, очень харак-
терна: он уже готов сопротивляться, 
чтобы «предотвратить это», но как 
законопослушный гражданин ждет 
«решения от госструктур», – расска-
зывает Михаил Матвеев. – Мы всё 
ждем решения от госструктур. Мо-
жет, лучше раздавать гражданство 
таким европейцам, как этот фран-
цуз, чем толпам среднеазиатских 
мигрантов и ваххабитам?»

Сегодня Россия фактически идет 
тем самым путем «замещения» на-
селения, каким следуют страны ЕС 
и США. Стало ли в этих странах без-
опаснее? Нет. Помогли ли потоки ми-
грантов, несущие с собой иную куль-
туру и отличные от местных взгляды 
на устройство общества, «поднять» 
экономику? Нет. Они сеют хаос, ме-
няют «лицо» преступности и соз-
дают собственные анклавы даже в 
центрах крупных городов. Они из-
меняют общество, разбивая его на 
«касты», что напрямую отражает-
ся на безопасности местного насе-
ления. Как считают эксперты, такая 
политика может быть продолжением 
антироссийской деятельности цело-
го ряда чиновников, пришедших во 
власть после развала Советского 
Союза.

«Нынешняя партия власти допу-
стила в области миграционной поли-

тики колоссальные, опасные для на-
шей государственной безопасности 
ошибки, – сказал депутат Государ-
ственной Думы, член Президиума, 
секретарь ЦК КПРФ, доктор поли-
тических наук С.П. Обухов в интер-
вью каналу «Царьград». – И если бы 
просто ошибки! Вспомним указ пре-
зидента по концепции миграционной 
политики №1351 от 2007 года, кото-
рый действует до 2025 года и пред-
усматривает миграцию минимум 300 
тыс. человек для замещения рабо-
чей силы в Российской Федерации. 
Фиаско миграционной (да и нацио-
нальной!) государственной полити-
ки связано, например, с соглашени-
ем России с Международной орга-
низацией миграции (МОМ), которое 
предусматривает ввоз мигрантов 
для ликвидации бедности в стра-
нах Средней Азии. В соответствии с 
этим соглашением мы обязаны мас-
сово, структурно, за счет наших же 
ресурсов завозить в страну находя-
щихся вне поля русской, советской 
культуры людей! Вы понимаете: мы 
до сих пор действуем в интересах 
неких глобалистских структур, дея-
тельность которых координируется 
из Лондона и Вашингтона! Происхо-
дящее – следствие общего преда-
тельства, начавшегося в 1991 году. 
Смею утверждать, что условия при-
ема мигрантов являются показате-
лем готовности местных элит следо-
вать так называемому глобалистско-
му тренду на замещение населения. 
В России этот тренд работает против 
русского и всех других коренных на-
родов страны».

Изменить ситуацию может только 
полная смена миграционной полити-
ки нашей страны. Региональные за-
преты на ряд профессий для мигран-
тов, какими бы серьезными они не 
были – это даже не полумера. Ско-
рее всего, эти региональные запре-
ты станут очередным аргументом в 
отчетах тех, кто пытается показать, 
что «меры принимаются» и ничего 
менять не нужно. Нужны меры об-
щегосударственного характера. Нуж-
но вводить визовый режим, остано-
вить бесконтрольный въезд мигран-
тов и ввести контроль за каждым 
таким «работником». И одновремен-
но, на фоне едва ли не ежедневного 
выявления силовиками незаконных 
«фирм» по «получению гражданства 
РФ», государство должно заняться 
теми миллионами мигрантов, кото-
рые уже успели стать гражданами 
России. На самом деле это неслож-
но – для начала можно было бы про-
сто проверить, знают ли новые граж-
дане России русский язык и законы 
страны, в которой живут.
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Боевики так называемого «меж-
дународного добровольческо-
го отряда» на Украине жесто-
ко убивают русских пленных, 
пишет The New York Times. Об 
этом сообщил немецкий медик, 
ставший свидетелем одного из 
зверств. По его словам, солдат 
умолял о помощи, но боевик вы-
стрелил в россиянина в упор.

Через несколько часов после боя на 
востоке Украины в августе прошлого года 
раненый и безоружный российский сол-
дат прополз через почти разрушенную 
траншею, прося помощи у своих против-
ников – отряда иностранных доброволь-
цев под командованием американца.

Каспар Гроссе, немецкий медик из это-
го подразделения, сказал, что видел, как 
солдат умолял о медицинской помощи 
на ломаном английском со смесью рус-
ского. Были сумерки. Один из бойцов 
подразделения искал бинты.

Именно тогда, по словам Гроссе, его 
однополчанин, хромая, подошел к рус-
скому и выстрелил в него. Тот упал, но 
все еще дышал. Выстрелил и другой сол-
дат – «просто выстрелил ему в голову», 
вспоминает Гроссе в интервью.

Гроссе сказал, что он был настолько 
удручен этим эпизодом, что обратился к 
своему командиру. Он сообщил The New 
York Times, что считал это необоснован-
ными убийствами, которые происходили 
и прежде. Для солдата крайне необычно 
публично говорить о поведении на поле 
боя, особенно в отношении людей, кото-
рых он до сих пор считает друзьями.

Но он сказал, что был слишком удру-
чен, чтобы молчать.

Расстрел безоружного раненого рос-
сийского солдата – одно из нескольких 
убийств, которые не дают покоя «Роте 
избранных», одному из самых известных 
подразделений иностранных наемников, 
сражающихся на стороне Украины.

Воспоминания Гроссе являются един-
ственным имеющимся свидетельством 

убийств в траншеях. Но его рассказы о 
других эпизодах подкреплены его замет-
ками, видеозаписями и текстовыми со-
общениями, которыми обменивались 
члены подразделения и достоверность 
которых была проверена редакцией The 
Times.

Во втором эпизоде один боец «Из-
бранных» бросил гранату и убил сдав-
шегося в плен российского солдата, ко-
торый поднял руки, как показывает ви-
деозапись, просмотренная The Times. 
Украинские военные опубликовали ви-
део этого эпизода, чтобы продемонстри-
ровать свое боевое мастерство, но сам 
момент сдачи в плен вырезали.

В третьем эпизоде боевики «Избран-
ных» хвастались в групповом чате убий-
ством российских военнопленных во вре-
мя боев в октябре, как видно из тексто-
вых сообщений. Солдат, который в тот 
день некоторое время командовал под-
разделением, упомянул об убийствах, 
используя жаргонное слово, обозначаю-
щее расстрел. Он сказал, что возьмет на 
себя ответственность за это.

«Если что-нибудь станет известно о 
расстреле военнопленных, то я приказал 
это сделать», – написал солдат, который 
использует позывной Andok. Он доба-
вил в свое сообщение изображение хор-
ватского военного преступника, который 
умер в 2017 году после того, как выпил 
яд во время трибунала в Гааге.

«Я ни о чем не жалею из случившегося 
в Гааге!» – написал он. Это было одно из 
нескольких текстовых сообщений, про-
смотренных The Times, в которых пря-
мо или косвенно упоминается убийство 
пленных. Потом Andok сказал в интер-
вью, что пошутил.

Гроссе не участвовал в том бою, но 
сказал, что после этого один солдат 
вспоминал, как убил пленного. Гроссе за-
писал это в своем дневнике.

The Times называет бойцов по их по-
зывным в соответствии с украинскими 
военными правилами. Им не предъявле-
но никаких обвинений.

Убийство военнопленных является на-
рушением Женевских конвенций. Как 
только солдаты ясно заявляют о намере-
нии сдаться, их нельзя атаковать, и не-
обходимо с соблюдением мер безопас-
ности взять их под стражу. Украинское 
правительство неоднократно указывало 
на то, что российские войска якобы уби-
вают безоружных и сдающихся в плен 
украинских солдат…

Греческий солдат, известный как Zeus, 
был в центре всех трех эпизодов: он бро-
сал гранату и, по словам Гроссе, стрелял 
в раненого россиянина в окопе и хва-
стался еще одним убийством. Он не от-
ветил на сообщения, отправленные ему 
на телефон и через Facebook (деятель-
ность Facebook признана экстремист-
ской и запрещена на территории РФ. – 
Ред.), с просьбой дать комментарий.

Райан О’Лири, фактический командир 
«Избранных» и бывший национальный 
гвардеец армии США из Айовы, заявил, 
что Zeus не желает говорить.

В интервью О’Лири отрицал, что члены 
его подразделения совершали военные 
преступления. Он сказал, что его бойцы 
убивали раненых россиян, но только тех, 
кто мог сопротивляться им.

О’Лири сказал, что эпизода с окопом, 
о котором рассказал Гроссе, никогда не 
было, и что он не участвовал в том бою. 
Он также отверг серьезность текстовых 
сообщений бойцов. «Это в основном вы-
пуск пара», – сказал он.

О’Лири заявил, что в эпизоде с гра-
натой все было не так однозначно, по-
тому что российский солдат и еще один 
солдат, находившийся поблизости, мог-
ли представлять угрозу. Видео оставля-
ет без ответа вопросы о том, что именно 
боевики «Избранных» считали угрозой 
при попытке российских солдат сдаться.

Но в вооруженных силах США видео, 
показывающее убийство сдавшегося 
солдата, независимо от обстоятельств, 
влечет за собой немедленное рассле-
дование, сказала Рэйчел ВанЛэндингем, 
профессор Юго-Западной юридической 
школы и бывший юрист ВВС США.

«Нежелание провести соответствую-
щее расследование вызывает еще боль-
шую тревогу, чем сам инцидент, – сказа-
ла ВанЛэндингем. – Отсутствие ответ-
ственности начинается с отсутствия рас-
следования».

Украинские военные имеют полномо-
чия расследовать обвинения в военных 
преступлениях и, собственно, расследу-
ют злоупотребления. Но в ответ на наши 
вопросы по упомянутым эпизодам ВСУ 
не стали обещать провести расследова-
ние. В заявлении говорится только, что 
«поднятый вопрос будет тщательно изу-
чен и проверен».

Американские добровольцы сражают-
ся без поддержки правительства США, 
которое не желает втягиваться в пря-

«ИЗБРАННЫЕ» 
ТРОГЛОДИТЫ

ЗАРУБЕЖНОЕ ДОСЬЕ

Немецкий военный медик Каспар Гроссе рассказал  
об убийствах русских пленных боевиками ВСУ
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Прошедшее 3–4 июля 2024 г. в столице Казахстана очередное заседание Шан-
хайской организации сотрудничества вызвало огромный интерес в мире к 
тому, что там происходило, причем под углом дальнейшей судьбы глобали-
зации. Многие статьи и заметки в зарубежной и отечественной печати пе-
стрят заголовками подобного типа: «Осторожно, ШОС расширяется, За-
пад в панике от такого геополитического противовеса», «США нет места 
в Евразии – расширение Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) 
бросает очередной вызов гегемонии Запада». Конференция в особой степени 
высветила, что главное содержание ХХI века – это битва двух парадигм гло-
бализации: однополярной или многополярной. 

ТЕРМИН «глобализация» при из-
учении мировых процессов поя-
вился в 70-х гг. ХХ столетия, хотя 

отдельные элементы данного явления 
(международное разделение труда, ми-
ровой рынок и единая валюта, транс-
портная и информационная связность: 
знаменитые римские дороги и курьер-
ские службы и т.д.) имели место в период 
Древнеримской империи. Начало совре-
менной глобализации положила эпоха 
Великих географических открытий. Ее 
связывают в основном с именами Васко 
да Гамы, Колумба, Магеллана и других 
прославленных западноевропейских мо-
реплавателей. Не меньший вклад, если 
вдуматься, в объединение человечества 
внесли русские землепроходцы: Ермак, 
Дежнев, братья Лаптевы, Хабаров-
Святитский и др., которые, между про-
чим, действовали в ту же историческую 
эпоху. Объединение человечества тогда 
проходило под эгидой двух ветвей хри-
стианства: католицизма и православия. 
Следует обратить внимание, что станов-
ление глобализации по-европейски но-
сило исключительно кровавый характер, 
в форме жесточайшего порабощения на-
родов Латинской Америки, Африки и 
Азии, вплоть до их массового геноцида и 
расхищения материальных богатств.  

Еще в конце XIX на территории США 
осуществлялась купля скальпов индей-
цев. Правительство Калифорнии в 1889 
году опубликовало каталог-ценник. В 
нем оценивались пол, возраст человека, 
с которого снят скальп, и даже качество 
скальпов. Например, «скальп взрослого 
индейца с ушами» стоил двадцать дол-
ларов. В произведениях К. Маркса и 
Ф. Энгельса была раскрыта хищниче-
ско-эксплуататорская природа колони-
альной системы европейцев, явившая-
ся воплощением самых кровавых и уг-
нетательских черт капиталистического 
строя. «Глубокое лицемерие и прису-
щее буржуазной цивилизации варвар-

ство, – писал Маркс, – предстают перед 
нашим взором в обнаженном виде, ког-
да мы эту цивилизацию наблюдаем не у 
себя дома, где она принимает респекта-
бельные формы, а в колониях, где она 
выступает без всяких покровов»…

ПОД самой глобализацией следу-
ет понимать процесс углубления 
многообразных хозяйственных, 

политических, информационных и куль-
турных связей в пределах всей планеты; 
достижение высшей степени интегриро-
ванности, целостности и взаимозависи-
мости между странами, вплоть до созда-
ния единого экономического, политиче-
ского, информационного и культурного 
пространства в мировом масштабе. Рус-
ский мультфильм про «Машу и Медве-
дя» смотрят дети всего мира, и каждый 
ребенок на свете знает, кто такой Чело-
век-Паук. Глобализация, следовательно, 
означает не просто интернационализа-
цию многих видов связей, но и форми-
рование глобальной целостности, в ко-
торой каждый из ее элементов превра-
щается в один из субъектов мирового 
организма. Международное разделение 
труда дополнилось разделением произ-
водственного процесса, когда отдельные 
звенья единой технологической цепоч-
ки находятся в разных странах.

Позитивность глобализации, по мне-
нию ряда российских и зарубежных уче-
ных, просматривается в следующем:

– открылись возможности концентра-
ции усилий и ресурсов в планетарных 
масштабах с целью решения задач, не-
подъемных для отдельных стран и даже 
группы стран;

– возникли условия для бурного тех-
нического и в то же время экологиче-
ски безопасного роста производитель-
ных сил; 

– появились предпосылки преодоле-
ния неравенства в мире и поляризации 
стран на богатых и бедных.

Вместе с тем невооруженным глазом 
видно, что все эти и другие положитель-
ные моменты глобализации остаются 
пока пожеланиями или утопического 
характера мечтаниями. После распада 
СССР процесс глобализации фактиче-
ски принял исключительно проамери-
канский характер. Господствующие 
ныне в мире политические и финансо-
вые силы во главе с США все больше 
манипулируют техническими, сырье-
выми и людскими ресурсами только в 
своих интересах. В послании конгрессу 
США министр обороны Д. Рамсфельд 
в 80-х гг. ХХ века констатировал, что 
«интересы, ответственность и обяза-
тельства Соединенных Штатов охваты-
вают весь мир». Академик РАН С. Гла-
зьев отмечает: «США реализуют идею 
построения новой мировой модели по 
римскому образцу двухтысячелетней 
давности, не считаясь ни с международ-
ным правом, ни с опытом человеческой 
истории… Все люди станут гражданами 
одной мировой империи со столицей в 
Вашингтоне, хотя и будут управляться 
местными царями, как было в Римской 
империи». За 30 лет только из России 
вывели около $1 трлн, заявил С. Глазьев, 
а из стран постсоветского пространства 
– $2 трлн. 

Руководство США во внешней поли-
тике исходит из англосаксонской кон-
цепции британского географа акаде-
мика Х. Маккиндера под названием 
«Географическая ось истории», разра-
ботанной и опубликованной им в 1904 
году. Ее постулаты: Кто владеет Вос-
точной Европой, тот владеет сердцем 
мира (Евразией). Кто владеет сердцем 
мира, тот владеет Мировым остро-
вом (Европа – Ближний Восток – Азия). 
Кто владеет Мировым островом, тот 
управляет миром.

Исходя из первого постулата данной 
концепции, становится очевидным, 
почему США уделяли так много вни-
мания восточноевропейским странам 
(ГДР, Чехословакия, Польша, Венгрия 
Румыния, Болгария) после II Мировой 
войны, а также республикам, входив-
шим в состав СССР (Эстонии, Латвии, 
Литве, Белоруссии, Украине и Молда-
вии). После II Мировой войны, 17 июля 
1959 года, президент США Д. Эйзенха-
уэр подписал Закон №86-90, (Captive 
Nations Week Resolution). Согласно ему, 
каждый президент США обязан еже-
годно провозглашать каждую третью 
неделю июля как «Неделю порабощен-
ных народов в СССР». Обращаем вни-
мание, согласно этому закону, до тех 
пор, пока все народы многонациональ-
ной России не обретут свободу и неза-
висимость от России, т.е. не освободят-
ся из-под якобы оккупации русскими, 
он остается в силе.  

Особое внимание в политике США 
в отношении республик СССР уделя-
лось Украине. Американский полито-
лог З. Бжезинский в книге «Великая 
шахматная доска (Господство Америки 
и его геостратегические императивы)» 
отмечал, что без Украины Россия никог-
да не возродится великой державой. Се-

В ЧЕМ УГРОЗА  
СОВРЕМЕННОЙ ГЛОБАЛИЗАЦИИ?

В.И. КОРНИЛОВ, доцент, к.э.н.,  
лауреат премии «Слово к народу» (2023 г.)
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годня, в рамках ежегодного проведения 
в июле «Недели порабощенных наро-
дов» уже речь идет о Татарстане, Баш-
кортостане, Чечне и других националь-
ных республиках на территории России. 
На протяжении недели в США прово-
дятся официальные церемонии и де-
монстрации в поддержку «порабощен-
ных народов» в России. Конгресс рус-
ских американцев (КРА), зарегистриро-
ванный на территории США, в течение 
многих лет пытается инициировать от-
мену или по крайней мере внести изме-
нения в текст закона, провозглашающе-
го русский народ «поработителем» дру-
гих наций, но безуспешно. Руководство 
КРА никак не желает признать, что по-
литика США по отношению к России, 
несмотря на то, что она перестала быть 
коммунистической, тем не менее, исхо-
дя из геополитических интересов Аме-
рики, остается ярко русофобской.

С
ТРЕМЛЕНИЕ США утвердить 
моноцентричную глобализацию 
в мире с момента распада СССР 

привело к переформатированию дея-
тельности таких важнейших междуна-
родных организаций, как ООН, ОБСЕ, 
ВТО, всевозможные рейтинговые ком-
пании и др., превратило их в инстру-
менты проведения глобальной поли-
тики Штатами. Положительное воз-
действие на международные дела дан-
ных организаций значительно ослабло. 
По словам российских политологов, 
«ООН превратилась в канцелярию ад-
министрации американского президен-
та. ООН выступает в роли инструмен-
та легитимации вероломных действий 
США». Второй год, несмотря на призы-
вы Международного агентства по атом-
ной энергии не подвергать ракетному 
обстрелу Запорожскую атомную элек-
тростанцию, вооруженные силы Украи-
ны чуть ли не ежедневно посылают ра-
кеты в направлении данного ядерного 
объекта. Комиссия под руководством 
генерального директора МАГАТЭ Р. 
Гросси в упор не видит обстрел атомной 
электростанции со стороны Украины. 
Три международные компании – Fitch, 
Moodys, Stand & Poors – одна за другой, 
начиная с 2015 года, опустили суверен-
ный рейтинг России до «предмусорно-
го». Это означает, что на мировых де-
нежных рынках России резко ограничи-
вается доступ в получении международ-
ных кредитов.  

По мнению профессора В. Катасоно-
ва: «Рейтинги «большой тройки» – ору-
жие экономической войны, которую на-
чал Обама против России в марте 2014 
года». На самом деле, если исходить из 
размеров государственного долга, то 
Америке, считаем, прежде всего, сто-
ит присвоить самый низкий рейтинг. В 
2023 году у нее государственный долг 
равнялся $33 трлн, у России он состав-
лял $326,6 млрд (около 30 трлн рублей). 
Это в 102 раза меньше, чем в США.

В рамках истории дипломатических 
отношений США с Россией нынешняя 
позиция Америки – проявление черной 
неблагодарности нашей стране за все 

то, что она сделала для Штатов. В свое 
время великий американский писатель 
М. Твен писал Александру II (25 авг. 
1867 г.): «Америка многим обязана Рос-
сии, она состоит должником России во 
многих отношениях, и в особенности за 
неизменную дружбу в годины испыта-
ний. (Речь идет о Гражданской войне в 
США в 1861–1865 гг. В ходе ее Россия 
выступила на стороне законно избран-
ного президента США А. Линкольна, 
послав две военно-морские эскадры к 
берегам Америки. – В.К.). С уважением 
молим Бога, чтобы та дружба продолжа-
лась и на будущие времена. Только без-
умный может предположить, что Аме-
рика когда-либо нарушит верность этой 
дружбе предумышленно несправедли-
вым словом или поступком».  

К сожалению, руководители США, за 
исключением президентов Ф. Рузвельта 
и Д. Кеннеди, на протяжении всего ХХ и 
начала ХХI века смотрели и смотрят на 
Россию исключительно как на геополи-
тического противника, которого любой 
ценной необходимо уничтожить. Труд-
но согласиться с тезисом д.и.н., видно-
го российского американоведа Е.П. Ба-
жанова, что один из наиболее распро-
страненных идеологических мифов сре-
ди российской общественности – США 
для России остаются врагом №1. Он, 
признавая, что распад СССР вполне со-
ответствовал интересам США, тем не 
менее, доказывал, что ЦРУ не прикла-
дывало к этому руку. Ветеран Службы 
внешней разведки (СВР) России, Герой 
России Ю. Шевченко отмечал в интер-
вью: «Уже в начале 1970-х годов сотруд-
ники ЦРУ знали, что будет предприня-
то для развала Советского Союза. Пла-
нами по разрушению страны они уже 
тогда делились в узких кругах. Лучшие 
мои друзья были ЦРУшники, и они рас-
сказывали, как будет рушиться наша 
страна, что они для этого делают».  

Приход во власть США Д. Трампа и 
его команды в 2016 году, сторонников 
укрепления национального экономи-
ческого суверенитета, вызвал надежду 
у ряда видных российских политоло-
гов и законодателей ГосДумы РФ, что 
на какой-то период (пока Трамп у вла-
сти) руководство страны отложит ам-
бициозную задачу: американизировать 
весь мир, включая Россию. Известен 
факт: под горячие аплодисменты депу-
татов прозвучало сообщение в Госдуме 
РФ о победе Д. Трампа в президентских 
выборах. Итоги пребывания Д. Трампа 
во власти показали, что его заявление в 
инаугурационной речи есть не что иное, 
как политико-экономическая уловка. За 
словами о сосредоточении его команды 
на решении только внутренних амери-
канских проблем четырехлетнее прав-
ление Д. Трампа свелось, на самом деле, 
к тотальному пересмотру всех междуна-
родных договоренностей после Второй 
мировой войны с целью окончатель-
ного закрепления глобализационных 
процессов исключительно в интересах 
США.  

США больше не состоят в Междуна-
родном Договоре по открытому небу 

(ДОН), который являлся важным ин-
струментом международной стабильно-
сти в мире. Это соглашение позволяло 
его участникам облетать на самолетах 
с высокочувствительной специальной 
аппаратурой территорию других стран-
членов Договора по заранее согласо-
ванным маршрутам, проверяя дислока-
цию воинских частей, техники и объ-
ектов оборонной инфраструктуры. Д. 
Трамп подписал указ о выходе США из 
торгового соглашения «Транстихооке-
анское партнерство», посчитав, что оно 
наносит немалый ущерб американской 
экономике, способствуя сокращению 
рабочих мест в Америке. При нем США 
перестали финансировать Всемирную 
организацию здравоохранения, выш-
ли из Парижского соглашения по со-
хранению климата, приветствовали вы-
ход Британии из ЕС и объявили торго-
вую войну Китаю. Экономический эго-
изм США в осуществлении политики 
глобализации стал настойчиво прояв-
ляться и в отношении Западной Евро-
пы. И настолько он вырос при нынеш-
нем президенте США Д. Байдене, что 
европейцы оказались перед дилеммой: 
оставаться вассалом США или от-
стоять свое право на самостоятель-
ное существование.  

Все антироссийские санкции, раз-
рабатываемые под кураторством Сое-
диненных Штатов, основной вред на-
носят на самом деле не России. Бене-
фициаром (выгодополучателем) этой 
«санкционной авантюры» являются 
американцы, а «козлами отпущения» 
становятся именно европейцы. В по-
следнее время народы Европы начи-
нают прозревать об истинных наме-
рениях проамериканской политики 
глобализации: свою гегемонию сюзе-
рен строит за их счет. Об этом свиде-
тельствуют итоги прошедших выборов 
в Европарламент в июне 2024 года во 
Франции, Германии и других странах. 
Европейский обыватель начинает по-
нимать: война может прийти к нему в 
дом, если и дальше Европа будет идти в 
фарватере политики США по ряду во-
просов: украинскому, миграционному, 
энергетическому. Все это крайне от-
рицательно отражается на состоянии 
экономики и социальной политики. 
Правые партии Европы, включая не-
мецкую «Альтернативу для Германии» 
(АдГ), активно работают над создани-
ем новой фракции в Европарламенте, 
основной целью которой является про-
тиводействие текущей антироссийской 
санкционной политике ЕС.  

В Заявлении Председателя ЦК 
КПРФ Г. Зюганова «Избиратели Фран-
ции и Европы дают отпор русофобии» 
подчеркнуто: «В Европе начинают по-
нимать, что, развязав войну на Укра-
ине, США не только наносят удар по 
России, но и уничтожают своих конку-
рентов в Евросоюзе. Даже у людей, да-
леких от политики, возникает твердое 
убеждение, что их ведут в пагубном на-
правлении. Вместо привычного процве-
тания народы Европы все больше стал-
киваются с падением их высокого жиз-
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ных республик, создавая тем самым 
угрозу химического поражения мир-
ного населения региона.

Хотел бы отметить, что рассле-
дования химинцидентов в зоне кон-
фликта проводились в соответствии 
с требованиями ОЗХО с использова-
нием полевых и стационарных лабо-
раторий, позволяющих достоверно 
установить тип химических соеди-
нений и страну-производителя. Все 
случаи были официально подтверж-
дены аккредитованной Организаци-
ей по запрещению химического ору-
жия химико-аналитической лабора-
торией Минобороны России.

Имеющаяся доказательная база о 
нарушениях Украиной обязательств 
по Конвенции передана в Техсекре-
тариат ОЗХО, однако никакой реак-
ции до настоящего времени не по-
следовало.

Более того, Минобороны России 
располагает информацией об актив-
ном сотрудничестве Украины с Тех-
секретариатом ОЗХО, которые за-
ключили соглашение «О привилеги-
ях и иммунитетах в ходе визитов по 
оказанию технического содействия». 
Указанное соглашение позволит 
Украине задействовать ОЗХО в сво-
их интересах в обход существующих 
процедур по Конвенции, навязывая 
Организации свои заведомо ложные 
выводы о расследованиях химинци-
дентов.

Теперь о главном.
В ходе проведения инженерной 

разведки в одном из населенных 
пунктов в районе Авдеевки, в про-
мышленной зоне на первом этаже 
разрушенного здания, была обна-
ружена лаборатория с химическим 
оборудованием. На место была на-
правлена мобильная диагностиче-
ская группа войск РХБ-защиты Во-
оруженных сил Российской Феде-
рации для осуществления осмотра 
помещения и проведения экспресс-
анализа.

В лаборатории были найдены по-
лупромышленный ротационный ис-
паритель, фильтрационная вытяж-
ная система, химические реакторы, 
баллоны с углекислотой, а также 
стеллажи с лабораторной посудой 
и реактивами. Кроме того, были об-
наружены средства индивидуальной 
защиты органов дыхания – проти-
вогазы, в том числе американского 
производства, и защиты кожи – за-
щитный костюм польского производ-
ства.

Анализ содержимого емкостей, 
находящихся в лаборатории, пока-
зал наличие серной кислоты и циа-
нистого натрия, что позволило пред-
положить использование найденно-

го оборудования для производства 
отравляющих веществ. Далее был 
осуществлен сбор смывов с лабо-
раторного оборудования и вытяжной 
системы в соответствии с требова-
ниями ОЗХО и их доставка в хими-
ко-аналитическую лабораторию Ми-
нобороны России для углубленного 
анализа.

В ходе аналитических исследова-
ний в лабораторных условиях было 
установлено наличие в пробах ци-
анистого натрия, серной кислоты, 
следовых количеств цианид-анио-
нов. Наличие этих химических ве-
ществ однозначно свидетельствует 
о том, что в найденной лаборатории 
осуществлялось производство от-
равляющих веществ общеядовитого 
действия.

Производительность такой лабо-
раторной установки составляет не 
менее 3 кг в сутки. Она обслужива-
ется персоналом из 2–3 человек. 
Обращаю внимание, что летальная 
ингаляционная доза для этой группы 
отравляющих веществ очень мала и 
составляет для человека всего лишь 
70–80 мг.

Напомню, что в соответствии с 
Конвенцией о запрещении химиче-
ского оружия вещество данной груп-
пы – синильная кислота входит в 
третий список КЗХО, а ее примене-
ние запрещено статьей 1 Конвенции.

Данное соединение представляет 
собой бесцветную летучую жидкость 
с запахом горького миндаля. При 
проникновении через органы дыха-
ния этот токсичный химикат вызыва-
ет головокружение, учащение дыха-
ния, рвоту, судороги, паралич дыха-
тельной мускулатуры и смерть.

В ходе СВО неоднократно фикси-
ровались факты применения ВСУ 
кустарных боеприпасов, сбрасыва-
емых с беспилотных летательных 
аппаратов, снаряженных указанным 
веществом.

Использование киевским режимом 
токсичных химикатов, в том числе 
синильной кислоты, подтверждается 
многочисленными показаниями сви-
детелей – мирными жителями и рос-
сийскими военнослужащими.

Так, в мае 2024 года в селе Семё-
новка, находящемся в 10 км от Авде-
евки Донецкой Народной Республи-
ки, осуществлен сброс боеприпасов 
с украинских беспилотных летатель-
ных аппаратов. По показаниям оче-
видцев, у пострадавших сельских 
жителей наблюдались характерные 
для синильной кислоты симптомы 
поражения: затруднение дыхания, 
рвота и привкус горького миндаля.

Еще один случай применения ВСУ 
синильной кислоты был зафиксиро-

ван в начале июня 2024 года. После 
атаки БПЛА позиций Вооруженных 
сил Российской Федерации в Грай-
воронском районе Белгородской об-
ласти были обнаружены осколки бо-
еприпасов, по итогам лабораторных 
исследований которых подтвержден 
факт применения указанного токсич-
ного химиката.

Наличие на Украине аналогичных 
обнаруженной в Авдеевке химлабо-
раторий подтверждается и показа-
ниями военнослужащих ВСУ. Укра-
инским военнопленным Сергеем Ба-
тыром в ходе дачи показаний было 
заявлено о привлечении к работе в 
них американских специалистов, а 
также участии этих лабораторий в 
массовом производстве беспилот-
ников-камикадзе.

Напомню, что США полностью 
контролируют деятельность ОЗХО. 
Для сведения счетов с неугодны-
ми государствами Вашингтоном в 
Организации создан атрибутивный 
механизм, который был задейство-
ван для расследования случаев 
применения химического оружия в 
Сирии.

По имеющейся информации, США 
и Германия совместно с Украиной и 
Техсекретариатом ОЗХО готовят за-
пуск спецмиссии по расследованию 
так называемых фактов применения 
химоружия на Украине с целью вы-
движения обвинений против России. 
Одним из так называемых «независи-
мых» государств предполагается ини-
циировать расследование и сфабри-
ковать доказательства того, что Рос-
сия применяла токсичные химикаты 
в ходе СВО. На эти цели американцы 
уже выделили порядка 400 тыс. дол-
ларов. Одновременно ОЗХО получи-
ла от своих западных кураторов ука-
зания никак не реагировать на заявле-
ния Российской Федерации о наруше-
ниях Украиной положений Конвенции.

Необходимо отметить, что США и 
Великобритания используют анало-
гичный подход в рамках продвигае-
мых на площадке КБТО «Механиз-
ма проведения научно-технологи-
ческой оценки» и «Международного 
механизма сотрудничества и помо-
щи», которые позволят им формиро-
вать экспертное мнение об угрозах 
биобезопасности в своих интере-
сах. Для этого планируется создать 
задействованные в работе КБТО ка-
налы влияния на международные 
политические и научно-исследова-
тельские структуры путем выделе-
ния грантового финансирования.

Министерство обороны Россий-
ской Федерации продолжит работу 
по выявлению нарушений Украиной 
своих обязательств по КЗХО.
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М
ИНИСТЕРСТВО обороны 
Российской Федерации про-
должает фиксировать случаи 

нарушения Украиной основополага-
ющих международных актов, таких 
как Конвенция о запрещении хими-
ческого оружия.

Необходимо отметить, что озвучен-
ная в ходе последнего брифинга Ми-
нобороны России информация о нару-
шениях США и Украиной своих обяза-
тельств в области нераспространения 
оружия массового поражения была 
услышана экспертным сообществом.

Соответствующие комментарии 
были размещены в европейских и 
американских СМИ, а также на ин-
формационных порталах в странах 
Азиатско-Тихоокеанского региона.

Особое внимание уделено рас-
ширению военно-биологических 
исследований в Африке. Так, в 
материалах издания «Дэйли те-
леграф» отмечено: «…Поскольку 
России удалось остановить реа-
лизацию программ биологической 
войны на территориях Украины, 
Пентагон вынужден перенести 
незавершенные исследования в 
рамках украинских проектов в дру-
гие регионы…».

Кроме того, целый ряд изданий 
выразили озабоченность по поводу 
создания Украиной «грязной бом-
бы» с использованием радиохими-
ческих веществ. Ввоз отработанно-
го ядерного топлива и побочных про-
дуктов опасных химических произ-

водств продолжается на территорию 
страны через Польшу и Румынию, 
что приводит к превращению Укра-
ины в «свалку» высокоопасных от-
ходов. Курирует указанный процесс 
глава офиса президента Украины 
Андрей Ермак, а спонсором высту-
пает фонд Сороса (признан нежела-
тельной организацией на территори-
ей РФ. – Ред.).

Украинский режим регулярно на-
рушает Конвенцию о запрещении 
химического оружия.

В ходе СВО зафиксировано более 
400 случаев применения украинской 
стороной токсичных химикатов неле-
тального действия, большинство из 
них официально подтверждены ак-
кредитованной лабораторией Мино-
бороны России.

ВСУ на регулярной основе исполь-
зуют химические средства борьбы 
с беспорядками: газовые гранаты с 
веществом «Си-Эс» американско-
го производства, украинские ручные 
гранаты с химическими средства-
ми раздражающего действия, име-
ющие маркировку «Терен-6» и са-
модельные химические боеприпа-
сы. В соответствии с показаниями 
украинских военнопленных такими 
средствами оснащаются штурмовые 
группы ВСУ.

Отмечены многочисленные слу-
чаи применения украинской сторо-
ной раздражающего вещества хлор-
пикрин, часто в смеси с хлораце-
тофеноном. Подобные инциденты 
имели место в районе города Донец-
ка, населенных пунктов Богдановка, 
Горловка, Кременная, Артемовск.

Украина при пособничестве стран 
Запада не ограничивает себя исполь-
зованием химических средств неле-
тального действия, активно применяя 
списочные химикаты такие, как «Би-
Зет», синильная кислота, хлорциан.

Мы уже обращали ваше внимание 
на заявление представителей ВСУ о 
наличии в их распоряжении подоб-
ных соединений, включая аналоги 
боевого вещества табун («Джи-Эй»), 
которое включено в Список 1 Кон-
венции и использовалось фашист-
скими захватчиками в годы Второй 
мировой войны.

Подразделения ВСУ используют 
токсичные соединения не только 
в ходе военных действий, но и для 
проведения террористических актов 
на освобожденных территориях в от-
ношении ряда российских политиче-
ских деятелей.

Кроме того, украинскими нацио-
налистами неоднократно предпри-
нимались попытки разрушить хими-
чески опасные объекты на террито-
риях Донецкой и Луганской народ-

ДЛЯ УКРОВ ЛЕПЯТ 
АРСЕНАЛ БИОХИМИИ

Игорь КИРИЛЛОВ, начальник войск  
РХБ-защиты ВС РФ, генерал-лейтенант

Брифинг 8 июля о нарушениях Украиной обязательств 
по Конвенции о запрещении химического оружия

Фото Минобороны России
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 
15 июля 

2:20 «ИГРА ВСЕРЬЕЗ» (12+)
4:20 «ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ» (12+)
5:35 «ЕСЛИ ВРАГ НЕ СДАЕТСЯ» (12+)
7:10 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Больше чем крестьяне» 
(12+)

7:50 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ПАРУСА 
МОЕГО ДЕТСТВА» (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж (12+)
11:20 «ИГРА ВСЕРЬЕЗ» (12+)
13:20 «ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ» (12+)
15:05 «ЕСЛИ ВРАГ НЕ СДАЕТСЯ» 

(12+)
16:40 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ПАРУСА 

МОЕГО ДЕТСТВА» (12+)
17:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:45 «ТИХИЕ БЕРЕГА» (12+)
20:20 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И 

МАЛЫШ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
1–2 серии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «ТИХИЕ БЕРЕГА» (12+)

ВТОРНИК,  
16 июля 

3:50 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И МА-
ЛЫШ» (12+)

5:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

6:30 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Как швейцарец русским 
стал» (12+)

6:50 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Парень из Гжатска» (12+)

7:10 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
1–2 серии (12+)

8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «ТИХИЕ БЕРЕГА» (12+)
13:15 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И МА-

ЛЫШ» (12+)
14:55 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
1–2 серии (12+)

16:40 «МультиПолдник» (6+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)

18:00 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:25 «РАКЕТЫ НЕ ДОЛЖНЫ ВЗЛЕ-

ТЕТЬ» (12+)
20:10 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ ОБВИ-

НЯЕТ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Раз-

витие в режиме уничтожения» 
(12+)

23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
3–4 серии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «РАКЕТЫ НЕ ДОЛЖНЫ ВЗЛЕ-
ТЕТЬ» (12+)

СРЕДА,  
17 июля 

4:00 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ ОБВИ-
НЯЕТ» (12+)

5:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

6:50 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Народное качество для 
народа» (12+)

7:15 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
3–4 серии (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Разви-

тие в режиме уничтожения» (12+)
11:35 «РАКЕТЫ НЕ ДОЛЖНЫ ВЗЛЕ-

ТЕТЬ» (12+)

13:15 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ ОБВИ-
НЯЕТ» (12+)

15:10 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
3–4 серии (12+)

16:55 «МультиПолдник» (6+)
17:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:15 Специальный репортаж «Разви-

тие в режиме уничтожения» (12+)
18:35 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ РОМАН» 

(12+)
20:20 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Деревня 

– душа России» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
5–6 серии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ РОМАН» (12+)

ЧЕТВЕРГ,  
18 июля 

4:00 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)
5:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:40 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Мир традиционных 
ценностей» (12+)

7:00 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Кооперация по Ильичу» 
(12+)

7:15 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
5–6 серии (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Деревня 

– душа России» (12+)
11:40 «ВОЕННО-ПОЛЕВОЙ РОМАН» 

(12+)
13:25 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)
15:00 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Охота на лис» 41–42 се-
рии (12+)

16:45 «МультиПолдник» (6+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:10 Специальный репортаж «Деревня 

– душа России» (12+)
18:35 «МОРЕ ЗОВЕТ» (12+)
20:25 «ПОСЛЕДНИЙ ПАТРОН» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Премьера Специальный репортаж 

(12+)
23:35 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «МОРЕ ЗОВЕТ» (12+)

ПЯТНИЦА,  
19 июля 

4:10 «ПОСЛЕДНИЙ ПАТРОН» (12+)
5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Вологодчина поднимает 
паруса» (12+)

7:00 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Вернуть себе праздник» 
(12+)

7:20 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Премьера Специальный репортаж 

(12+)
11:40 «МОРЕ ЗОВЕТ» (12+)
13:30 «ПОСЛЕДНИЙ ПАТРОН» (12+)
15:10 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:00 Премьера Специальный репортаж 

(12+)
18:25 «ЗВЕЗДА ШЕРИФА» (12+)
20:30 «АМНИСТИЯ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Док. фильм «Модель Сталина» 

Фильм 3. «Испытание войной» (12+)
23:40 «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ЗВЕЗДА ШЕРИФА» (12+)

СУББОТА,  
20 июля 

4:20 «АМНИСТИЯ» (12+)
5:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:50 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Мужская школа» (12+)
7:10 «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
8:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Док. фильм «Модель Сталина» 

Фильм 3. «Испытание войной» 
(12+)

11:45 «ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ПОЭМА»  (12+)
13:45 «ЗВЕЗДА ШЕРИФА» (12+)
15:50 «АМНИСТИЯ» (12+)
17:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:20 «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
20:00 «ПАРОЛЬ ЗНАЛИ ДВОЕ» (12+)
21:35 «СВАДЕБНЫЙ ПОДАРОК» (12+)
23:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
0:10 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
1–2 серии (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 
21 июля 

2:00 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Подвиг». «Гражданские 
и военные таланты Ли Яньняня» 
3–6 серии (12+)

5:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

6:30 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Вперед в СССР!» (12+)

6:50 «ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ПОЭМА» (12+)
8:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж (12+)
11:25 «В ДВУХ ШАГАХ ОТ «РАЯ» (12+)
13:00 «ПОДЗЕМЕЛЬЕ ВЕДЬМ» (12+)
14:40 «ПАРОЛЬ ЗНАЛИ ДВОЕ» (12+)
16:20 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «МАКСИМКА» (12+)
17:35 «МультиПолдник» (6+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
19:00 Специальный репортаж (12+)
19:25 «СВАДЕБНЫЙ ПОДАРОК» (12+)
21:00 «В ДВУХ ШАГАХ ОТ «РАЯ» 

(12+)
22:40 «ПОДЗЕМЕЛЬЕ ВЕДЬМ» (12+)
0:20 «РЕВИЗОР» (12+)

Сплотим наши силы в борьбе 
с империализмом и войной!
В Вашингтоне проходят демонстра-
ции против действий НАТО. Акции 
приурочены к проведению саммита 
Североатлантического альянса в сто-
лице США 9–11 июля. Сотни антиво-
енных активистов дошли до Лафай-
ет-сквера напротив резиденции пре-
зидента Соединенных Штатов. Они 
пришли с плакатами: «Сопротив-
ляйтесь НАТО», «Ради мира распу-
стите НАТО», «Дайте отпор войнам 
НАТО». Манифестанты скандирова-
ли: «Покончить с НАТО!», «НАТО – 
нет, миру – да!», «Свободу Палести-
не!» Акция протеста организована 
объединением «Нет НАТО». В него 
входят различные антивоенные, пра-
возащитные, левые организации.

По просьбе Международной анти-
империалистической платформы с ви-
деообращением к участникам кампа-
нии «Анти-НАТО» выступил замести-
тель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. 
НОВИКОВ. Предлагаем вниманию 
читателей текст его выступления.

– Уважаемые товарищи!
От имени своих соратников – россий-

ских коммунистов – приветствую всех 
участников акции антиимпериалистиче-
ской солидарности, выступающих в эти 
дни против нарастающей военной угро-
зы. Ваши активные действия в противо-
вес саммиту агрессивного блока НАТО 
в Вашингтоне имеют важное значение 
для объединения прогрессивных сил в 
борьбе с империализмом и войной.

Горькая правда нашего времени со-
стоит в том, что человечество вошло в 
полосу потрясений. Кризис капитализ-
ма вновь обостряется. Это происходит 
прямо на наших глазах – стремительно и 
неуклонно. В первой половине ХХ века 
две фазы обострения кризиса капита-
лизма привели к двум мировым войнам 
и миллионам человеческих жертв. Во 
второй половине века успехи социализ-
ма защитили нашу планету от третьей 
мировой войны. Однако в конце минув-
шего столетия временные поражения 
коммунистического движения укрепи-
ли и ободрили дряхлеющий капитализм. 
Произошло усиление империалистиче-
ских кругов. Это закономерно обеспе-
чило нарастание политической реакции 
и угрозы новой мировой войны.

Все 30 лет после разрушения СССР 
политика империалистов Запада стано-
вилась всё циничнее и аморальнее. На 
глубокий социально-экономический 
кризис капитал ответил свертывани-
ем демократических норм. Идет повсе-
местное наступление на права рабоче-
го класса. Набирают силу ультраправые 
движения. Идеология и практика неона-
цизма вновь получают покровительство 
олигархических кругов. В ряде стран 
оправдание и даже героизация нацизма 
вышли на уровень государственной по-
литики. Переписывается история Вто-
рой мировой войны. Демонтируются 
монументы антифашистам. Результаты 
Нюрнбергского суда над нацистскими 
преступниками игнорируются. 

Всё это мы не можем расценивать как 
случайность. Еще в марте 1918 года на 
VII съезде РКП(б) Владимир Ленин го-
ворил о наступлении целой эры «самых 
разнообразных войн». Лидер большеви-
ков подчеркивал: «Эта эпоха – эпоха ги-
гантских крахов, массовых военных на-
сильственных решений, кризисов – она 
началась, мы ее ясно видим».

Да! Ленин был безусловно прав. Эта 
эпоха кризисов, войн и насилия продол-
жается и сегодня. Мы это ясно видим.

В качестве своей главной дубины пра-
вительства империалистических госу-
дарств активно используют военно-по-
лицейскую машину НАТО. Действия 
натовцев носят всё более опасный, от-
кровенно бандитский, преступный ха-
рактер. Со всей остротой встает вопрос 
единения всех прогрессивных, антиво-
енных, антиимпериалистических, анти-
фашистских сил.

В основе политический линии Ком-
мунистической партии Российской Фе-
дерации – борьба против империали-
стической реакции, за социалистиче-
ское преобразование общества. В мае 
этого года наша партия провела прин-
ципиально важный пленум ЦК КПРФ. 
Председатель Центрального Комитета 
Геннадий Зюганов выступил на нем с 
докладом: «О задачах по сплочению ан-
тифашистских сил в борьбе с импери-
ализмом, реакцией и военной угрозой». 
Один из выводов Г.А. Зюганова таков: 
в двадцатые годы этого века капитализм 
так же «беременен» фашизмом, как и в 
двадцатые годы прошлого.

Уважаемые товарищи! Правая угроза 
в современном мире стремительно на-
растает. Чтобы победить нацизм, нуж-
но ясно видеть, откуда он произрастает. 
Фашизм прямо вырос из жажды круп-
ного капитала сохранить власть в усло-
виях наступления социализма. Цена тех 
исторических событий известна. Гитлер 
и Муссолини превратились из маргина-
лов в вершителей судеб сотен миллио-
нов людей. Открылись ворота Бухен-
вальда, Дахау, Собибора, Майданека, 
Освенцима. Началось бесчеловечное 
уничтожение русских, белорусов, укра-
инцев с перспективой истребления и 
порабощения всех народов Советского 
Союза, народов всего мира.

Уже почти целых сто лет апологеты 
капитализма пытаются запутать вопрос 
о фашизме. Нацизм объявляют всего 
лишь временной аномалией. Болтают 
про некое родство «тоталитарных режи-
мов», уравнивают фашизм и социализм, 
гитлеровскую Германию и сталинский 
СССР. В ответ мы, коммунисты, несем 
свою правду. И мы настаиваем: фашизм 
есть закономерное порождение крупно-
го капитала. Это ключевой факт. Геор-
гий Димитров был прав: «Фашизм есть 
открытая террористическая дикта-
тура наиболее реакционных, наиболее 
шовинистических и наиболее импери-
алистических элементов финансового 
капитала».

Исторический опыт доказал: пре-
градить путь фашизму и победить его 
могут только массы трудящихся, руко-
водимые коммунистами. Важнейшее 
направление усилий КПРФ сегодня – 
сплочение антифашистских сил в борь-
бе с империализмом, реакцией и воен-
ной угрозой.

Мы благодарим представителей всех 
коммунистических и рабочих партий, 
откликнувшихся на наш призыв и при-
нявших участие в I Антифашистском 
форуме в Минске в прошлом году – 
22 апреля, в день рождения Владими-
ра Ильича Ленина. В настоящее время 
КПРФ совместно с Компартией Бело-
руссии приступает к подготовке II Ан-
тифашистского форума. Будем рады ви-
деть своих единомышленников в сентя-
бре в Минске, чтобы вместе выступить 
против империализма, разжигания но-
вой мировой войны, за социализм.

Дорогие друзья! Товарищи! Нас всех 
объединяет ненависть к фашизму и во-
йне, которые неизбежно порождает ка-
питализм. Готовность посвятить жизнь 
делу социалистического переустройства 
общества – вот что отличает сторонни-
ков честного труда и социального про-
гресса.

В эти дни мы – российские коммуни-
сты – вместе с вами в нашей общей ан-
тиимпериалистической борьбе, в борь-
бе против угрозы новой мировой вой-
ны, против злобного авантюризма гла-
варей НАТО.

У народов есть право на справедли-
вость!

У народов есть право на социализм!
Вместе сделаем всё для сплочения лю-

дей доброй воли!
Будем едины в борьбе за интересы 

трудового народа!
Нет войне!
¡No pasarán!
Социализм – победит!

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания (пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; частота: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Российские ученые 
разработали 
новый материал 
для накопителей 
энергии

Специалисты получили 
биоуголь из разных видов 
морских водорослей и рас-
тений – такой материал хо-
рошо применим в литий- 
ионных аккумуляторах. Хи-
мики изучили свойства по-
лученных углей и выявили 
самый эффективный – он 
был получен из красных во-
дорослей. По словам авто-
ров работы, такие материа-
лы позволят снизить нагруз-
ку на экологию и климат при 
производстве аккумулято-
ров.

Тайконавты 
«Шэньчжоу-18» 
во второй раз вышли 
в открытый космос 

Экипаж китайского косми-
ческого корабля провел там 
шесть с половиной часов. 
За это время они установи-
ли систему защиты от косми-
ческого мусора на внешнюю 
часть корабля. Также в рам-
ках миссии члены экипажа 
провели наружную инспек-
цию станции. Об этом сооб-
щили в канцелярии програм-
мы пилотируемой космонав-
тики КНР. По последним дан-
ным, экипаж «Шэньчжоу-18» 
завершил треть космиче-
ского путешествия. Команде 
предстоит провести еще ряд 
научных экспериментов и 
технологических испытаний 
на орбите в течение четырех 
месяцев.

В Великобритании 
группа подростков 
установила необычный 
рекорд

Ребята объехали все 272 
станции лондонского метро 
за 18 часов, 8 минут и 13 се-
кунд. Им удалось сделать 
это на 1 час и 56 минут бы-
стрее, чем предыдущим ре-
кордсменам, – причем толь-
ко с третьей попытки. Чтобы 
рекорд засчитали, выходить 
на каждой станции было не-
обязательно. Ребята расска-
зали, почему вообще реши-
ли установить такой необыч-
ный рекорд: «Планирование 
маршрута было забавной 
головоломкой, а некоторые 
из нас любят математику. 
И кроме того, это позволи-
ло нам исследовать те ча-
сти Лондона, где раньше нам 
никогда не доводилось бы-
вать».

Самая сухая пустыня 
в мире зацвела

Пустыня Атакама, что на 
западном побережье Южной 
Америки, покрылась цветоч-
ным ковром. По словам экс-
пертов, причиной необыч-
ного явления стали сильные 
дожди, обрушившиеся на 
Чили зимой. Аномалия вы-
звана явлением Эль-Ниньо. 
Это феномен, который со-
провождается повышением 
температуры на поверхно-
сти воды в океане. Послед-
ний раз цветение пустыни 
наблюдалось в 2015 году. 
Но сейчас, отмечают специ-
алисты, оно проходит более 
масштабно.

Единственное 
природное озеро 
Сицилии может 
исчезнуть из-за засухи

Отмечается, что это озеро 
долгое время служило важ-
ным местом передышки для 
птиц, мигрирующих между 
Африкой и Европой. Теперь 
из-за губительного сочета-
ния жары и малого количе-
ства осадков оно находится 
под угрозой исчезновения. 
Специалисты считают, что 
нынешнее состояние озера 
– это последствие измене-
ния климата на острове. Пло-
щадь озера в обычный сезон 
составляет около 1,8 кв км. 
В него не впадает ни одна 
река, истоков озеро тоже не 
имеет.

Калейдоскоп

Краткий обзор

Американо-английская пресса о встрече Путина и Моди
 Встреча Владимира Путина и 
Нарендры Моди продолжает 
волновать мировые СМИ. Ав-
торы статей в американской и 
британской прессе пишут об 
укреплении экономических и 
политических связей России и 
Индии и о том, что это значит 
для Запада.

Financial Times обращает вни-
мание на увеличение объемов 
торговли между Россией и Ин-
дией:

Нарендра Моди и Владимир 
Путин договорились о расшире-
нии торговли между двумя стра-
нами, бросив вызов попыткам 
Запада надавить на российскую 
экономику из-за спецоперации 
на Украине.

Во время визита Моди в Мо-
скву в понедельник и вторник гла-
вы двух государств пообещали 
увеличить ежегодный объем дву-
сторонней торговли до 100 мил-

лиардов долларов к 2030 году с 
нынешних 65 миллиардов. Ин-
дия будет импортировать боль-
ше российской нефти и удобре-
ний и стремиться экспортировать 
больше сельскохозяйственной и 
промышленной продукции.

Издание также отмечает 
стремление двух стран вести 
торговлю в национальной ва-
люте:

Индия и Россия продвигают 
внутренние платежные системы 
в торговле... Максим Орешкин, 
экономический советник Путина, 
заявил, что Индия и Россия уже 
ведут 70% торговли в своих наци-
ональных валютах.

Об укреплении экономиче-
ских связей России и Индии 
сообщает и Reuters:

Россия и Индия договорились 
о расширении сотрудничества в 
различных отраслях – от атомной 
энергетики до судостроения.

Российская государственная 
атомная корпорация «Росатом» 
заявила, что обсуждает возмож-
ность строительства еще шести 
атомных энергоблоков в Индии. 
Российский фонд прямых инве-
стиций заключил соглашения в 
области фармацевтики, судо-
строения и образования. А вто-
рой по величине российский банк 
рассказал об усилиях по облег-
чению потоков платежей по мере 
роста торговли между двумя 
стра нами.

The Washington Post, в свою 
очередь, пишет о том, какой 
сигнал направил Западу визит 
Моди:

В то время как Моди совер-
шает свой первый визит в Рос-
сию после начала спецоперации 
на Украине в 2022 году, появля-
ющиеся в Москве изображения 
Моди, обнимающего российско-
го президента, дают четкий сиг-

нал о том, что южноазиатский ги-
гант будет поддерживать глубо-
кие связи с Россией, несмотря на 
усилия администрации Байдена. 
Это также показывает, что Путин 
не настолько изолирован, как на-
деялся Белый дом.

Автор статьи в The Guardian 
объясняет, почему связи с Рос-
сией представляют большую 
важность для Индии – настоль-
ко, что она отказывается под-
даваться давлению За пада:

Отношения между Индией и 
Россией имеют глубокие корни, 
восходящие к временам холод-
ной войны, и Россия уже дав-
но является крупнейшим по-
ставщиком оружия в Индию. 
С момента своего избрания в 
2014 году Моди установил взаи-
мопонимание с Путиным: лиде-
ры двух стран провели более 20 
встреч…

Индия отказалась присоеди-

ниться к западным странам в осу-
ждении российской спецопера-
ции и воздержалась от всех го-
лосований в ООН, осуждающих 
Россию. Она также охотно стала 
крупнейшим покупателем рос-
сийской нефти, по-прежнему на-
правляя миллиарды в казну стра-
ны, что, по мнению некоторых, 
подрывает усилия Запада по вве-
дению санкций.

А The Telegraph отмечает, что 
Моди предпочел встречу с Пу-
тиным саммиту НАТО, который 
проходит в эти же дни:

Премьер-министр Индии На-
рендра Моди встретился с пре-
зидентом Владимиром Путиным 
в Москве во вторник, стремясь 
углубить отношения между двумя 
ядерными державами в то время, 
когда лидеры НАТО собрались в 
Вашингтоне.

inosmi.ru

Д.Г. НОВИКОВ, заместитель Председателя ЦК КПРФ,  
первый зампред комитета Госдумы по международным делам

Минобороны России сообщает

ГРОМИМ ВРАГА УДАР ЗА УДАРОМ
Подразделениями группировки 

войск «Север» поражена живая 
сила и техника 31-й механизиро-
ванной бригады ВСУ, 34-й, 36-й 
бригад морской пехоты,  113-й, 
127-й бригад территориальной 
обороны и 13-й бригады нацгвар-
дии в районах населенных пун-
ктов Волчанск, Малые Проходы, 
Борщевая, Вильча, Глубокое и 
Липцы Харьковской области. За 
сутки отражены две контратаки 
формирований 92-й штурмовой 
бригады и 42-го отдельного штур-
мового батальона ВСУ. Потери 
противника составили до 275 во-
еннослужащих, боевая брониро-
ванная машина «Казак», два ав-
томобиля, 155-мм гаубица М777 
производства США, 122-мм га-
убица Д-30, станция радиоэлек-
тронной борьбы «Анклав-Н».

Подразделения группи-
ровки войск «Запад» за-
няли более выгодные ру-
бежи, нанесли поражение 
формированиям 14-й,  30-й, 
44-й механизированных 
бригад ВСУ, 110-й бригады 
теробороны и 12-й брига-
ды специального назначе-
ния «Азов» в районах на-
селенных пунктов Купянск, 
Синьковка, Петропавловка 
Харьковской области, Ма-
кеевка Луганской Народ-
ной Республики и Торское 
Донецкой Народной Респу-
блики. Противник потерял 
до 495 военнослужащих, 
танк, восемь автомобилей, 
 155-мм гаубицу М777 про-
изводства США, две 122-мм 
самоходные артиллерий-
ские установки «Гвоздика», 
 152-мм орудие Д-20, а также 
станции: радиоэлектрон-
ной борьбы «Анклав-Н» и 
контрбатарейной борьбы 
 производства США  AN/
TPQ-50.

Подразделения «Юж-
ной» группировки войск 
улучшили положение по 
переднему краю и нанес-
ли поражение живой силе 
и технике 28-й, 31-й, 33-й, 
118-й механизированных, 
79-й десантно-штурмовой 
бригад ВСУ в районах на-
селенных пунктов Дылеев-
ка, Григоровка, Красное, 
Часов Яр, Елизаветовка, 
Успеновка, Дальнее, Кура-
хово Донецкой Народной 
Республики. ВСУ потеря-
ли до 600 военнослужа-
щих, шесть автомобилей, 

два 152-мм орудия Д-20, две 105-
мм гаубицы М119 производства 
США. Кроме того, уничтоже-
ны две станции радиоэлектрон-
ной борьбы «Анклав» и полевой 
склад боеприпасов.

Подразделения группировки 
войск «Центр» улучшили такти-
ческое положение, а также на-
несли поражение формировани-
ям 32-й, 41-й, 47-й, 110-й, 118-й 
механизированных бригад ВСУ и 
129-й бригады теробороны в рай-
онах населенных пунктов Воздви-
женка, Елизаветовка, Артемово, 
Дружба, Тимофеевка и Торецк 
Донецкой Народной Республики. 
Отражены пять контратак штур-
мовых групп 31-й механизиро-
ванной, 142-й пехотной и 95-й де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ. 

Потери противника составили до 
510 военнослужащих, боевая ма-
шина пехоты Marder производ-
ства ФРГ, два автомобиля и две 
122-мм гаубицы Д-30.

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» заняли бо-
лее выгодные рубежи и нанесли 
поражение живой силе и техни-
ке 1-й танковой, 58-й мотопехот-
ной бригад ВСУ, 128-й бригады 
территориальной обороны, 21-й 
бригады нацгвардии в районах 
населенных пунктов Октябрь, 
Урожайное и Великая Новосел-
ка Донецкой Народной Респу-
блики. Кроме того, отразили ата-
ку штурмовой группы 108-й бри-
гады теробороны. ВСУ потеряли 
до 135 военнослужащих, три ав-
томобиля, 155-мм гаубицу  FH-70 

производства Британии,  155-мм 
гаубицу М198 производства 
США, 155-мм самоходную артил-
лерийскую установку «Богдана». 
Также уничтожен полевой склад 
боеприпасов противника.

Подразделениями группиров-
ки войск «Днепр» нанесено по-
ражение живой силе и технике 
22-й механизированной бригады 
ВСУ, 35-й бригады морской пе-
хоты в районах населенных пун-
ктов Антоновка, Токаревка и Са-
довое Херсонской области. Поте-
ри ВСУ составили до 85 военнос-
лужащих, четыре автомобиля, два 
152-мм орудия Д-20. Уничтожен 
полевой склад артиллерийских 
боеприпасов.

Оперативно-тактической авиа-
цией, беспилотными летательными 

аппаратами, ракетными во-
йсками и артиллерией груп-
пировок войск Вооружен-
ных Сил Российской Феде-
рации за сутки уничтожены: 
радиолокационная станция 
обнаружения воздушных 
целей AN/MPQ-46 и три 
пусковые установки зенит-
ного ракетного комплекса 
Improved HAWK производ-
ства США, склады хранения 
безэкипажных катеров ВСУ, 
а также нанесено пораже-
ние скоплениям живой силы 
и военной техники против-
ника в 131 районе.

Средствами противовоз-
душной обороны сбит са-
молет МиГ-29 воздушных 
сил Украины, 55 беспи-
лотных летательных ап-
паратов, четыре опера-
тивно-тактические раке-
ты ATACMS производства 
США, три реактивных сна-
ряда РСЗО HIMARS про-
изводства США и четыре 
управляемые авиационные 
бомбы Hammer производ-
ства Франции.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожены: 627 са-
молетов, 277 вертолетов, 
27 496 беспилотных лета-
тельных аппаратов, 545 
зенитных ракетных ком-
плексов, 16 539 танков и 
других боевых бронирован-
ных машин, 1373 боевые ма-
шины реактивных систем 
залпового огня, 11 685 ору-
дий полевой артиллерии и 
минометов, 23 515 единиц 
специальной военной авто-
мобильной техники.Российский военнослужащий в зоне СВО.     Пресс-служба Минобороны РФ/АР
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СЕЙЧАС вспоминаю первые, самые тяже-
лые месяцы жизни в Америке. Первая пе-
редышка – лето в дачном коттедже сестер 

Кеннеди. Вокруг дачных домиков – запущенный 
сад, а в нем великое множество пней и коряг. Не 
один из тех пней пошел в работу. И вот попалась 
чурка, как живая. Смотрю на нее и чувствую, 
будто кто-то на меня оттуда, подзадоривая, по-
глядывает.

Не сразу, конечно, а узнал: это был наш ель-
нинский мужик. Лихой мужичишка, занозистый. 
Глазки так и буравят, улыбка добрая, и такой он 
родной мне, что сил нет дальше разглядывать. 
Стал ту чурку обрабатывать – дня не прошло, 
выскочил ельнинский мужичишка наружу.

Много лет спустя, дело было уже в Москве, ко 
мне в гости пришел писатель Петр Андреевич 
Павленко. Увидел лесного старичка. Спраши-
вает:

– Как называется?
– «Мы – ельнинские».
– Это наше, – заволновался Павленко. – Наше 

истинное, кондовое. Русское.
За «это наше», русское, я крепко держался 

все годы жизни на чужбине. Не было часа в эти 
долгие двадцать два года, когда бы я не ощущал 
себя русским, гражданином СССР. А граждан-
ство это не просто так: хочу – и буду.

Нет ничего тяжелее, чем сознание потерян-
ной родины. Я сужу об этом по глубоким пере-
живаниям Н.И. Фешина, с которым был дружен 
в Америке.

Имя Николая Фешина стало известно россий-
ским любителям искусства в 1910–1911 годах, 
когда этот художник, выходец из Казани, успеш-
но выступил на петербургских и московских ху-
дожественных выставках, а также имел успех на 
заграничных вернисажах. Первое впечатление 
от его работ было сильным и неожиданным.

Щедрый дар живописца и этнографа поро-
дил искусство смелое, поражающее зрителей 
глубокой и выразительной искренностью. Это 
был дар, органично развивавшийся в родной, 
до тонкостей знакомой среде. Надолго запомни-
лась зрителям первая крупная работа Фешина 
– «Свадьба у черемис». И хрупкая тонкость ве-
сеннего дня, и яркие краски напоказ при общей 
сумрачной гамме этого полотна должны были 
запечатлеть мимолетную радость в жизни кре-

стьян. «Свадьба у черемис» Николая Фешина 
была отмечена премией имени А.И. Куинджи...

Самое дорогое в наследстве Фешина, дра-
гоценное зерно его творчества – бесконечная 
преданность искусству живописи. Ей, реали-
стической полнокровной живописи, он не из-
менял никогда. Первое совместное с имениты-
ми европейскими художниками – Клодом Моне, 
Писсарро, Ренуаром, Гастоном ля Туш, Сисле-
ем – выступление русского живописца за рубе-
жом сопровождалось признанием за ним пер-
венства...

В то время как Малевич и Кандинский «заво-
евали» Запад абстрактными новациями, «насто-
ящий мужик в искусстве» Николай Фешин по-
казал образцы живописного стиля, которые сто-
яли в одном ряду с искусством Ренуара и Моне.

Я не задаюсь целью доказать, что Фешин – 
этакая не замеченная целой Россией гениальная 
фигура. Нет, но Фешин по своей натуре был сти-
хийным живописцем и столь же стихийным про-
поведником, учителем цветового мировосприя-
тия.

Творчество этого одаренного живописца не-
изменно пользовалось вниманием и благосклон-
ностью американских зрителей. У Фешина соко-
линый глаз и природное колористическое чутье. 
Рисовал он цветом безошибочно, свободно, ши-
роко. Рисунок у него настолько совершенен, что 
мастерства не замечаешь, когда рассматриваешь 
блестящие фешинские импровизации. В Амери-
ке картины Фешина приобретались за большие 
деньги. Успехом он пользовался огромным. В га-
зетах писали: «Если вы хотите увидеть чудо, иди-
те на выставку Фешина». А он, став фактически 
американским художником, художником преу-
спевающим, тосковал по России, признавался 
мне: «Бессмысленна жизнь человека на чужби-
не. Люди искусства не должны покидать своей 
страны! В чужой стране существуешь, а живешь 
– воспоминаниями. Одиноко мне здесь и тоскли-
во». Это состояние было очень понятно мне.

В начале 1926 года жившего в Нью-Йорке ху-
дожника свалил новый приступ туберкулеза. 
Врачи рекомендовали ему сухой, солнечный 
климат. И, как я уже говорил, он оказался в го-
роде Таосе на западном побережье Америки. 
Фешин построил себе деревянный дом, само-
лично украсил его крылечком и резными налич-
никами, как в России.

У меня в мастерской какой уже год висит мой 
портрет, подписанный энергичным росчерком 
из двух букв «Н.Ф.» – Николай Фешин. Пор-
трет был как бы между делом исполнен в моей 
нью-йоркской студии в 1934 году, когда Нико-
лай Иванович позировал мне для собственного 
портрета. Гипсовый отлив скульптурного пор-
трета Н.И. Фешина вернулся вместе со мной в 
Москву. Несколько лет назад я перевел его в 
мрамор. Мраморный бюст «Художник Н.И. Фе-
шин» экспонировался на выставке произведе-
ний этого прекрасного русского живописца в 
его родной Казани. Туда же, в Казань, покинув 
на время мой дом, отправился исполненный Фе-
шиным «Портрет С.Т. Коненкова». Так произо-
шла еще одна наша встреча.

■

В Нью-Йорке, когда мы вернулись туда из 
Италии, проходил международный конгресс 
физиологов, на который прибыл из СССР ака-
демик Иван Петрович Павлов. Доктор Левин – 
любимый ученик Павлова – привел знаменито-
го ученого к нам в гости. Конечно, прежде все-
го мы попросили Ивана Петровича сделать «до-
клад» о советской жизни. Рассказ его слушали с 
огромным вниманием. Говорил Павлов умно и 
весело, был прост и ясен.

Общий язык мы нашли сразу. Павлов был тон-
ким знатоком искусства, имел богатую коллек-
цию картин. Иван Петрович рассказывал нам о 
посещении в 1924 году «Пенатов», о позирова-
нии И.Е. Репину. «Я сидел в кресле, облаченный 
в белый врачебный халат, Илья Ефимович рас-
спрашивал меня про то, как идет жизнь в Ле-

нинграде, и увлеченно писал масляными краска-
ми. Портрет вышел бодрый, и знаете, светлый 
такой», – с ласковой интонацией в голосе произ-
нес он последние слова.

Во время разговора Павлов как-то естествен-
но жестикулировал. Иван Петрович жестами 
дополнял речь, ясно «обрисовывая» предмет. 
Слова и интонации сливались с движением жи-
листых рук. Это были руки хирурга, руки тру-
дового человека – необыкновенно пластичные, 
выразительные.

Слушать Павлова было наслаждением. Разго-
вор его был очень русским, богатым живыми на-
родными оборотами речи. С первой же встречи 
Павлов поразил меня своей простотой и непо-
средственностью. В то же время каждое явле-
ние он рассматривал аналитически, ясно видя 
его исторический масштаб.

Тогда, в 1929 году, газеты писали о пробных 
рейсах немецких «цеппелинов» между Европой 
и Америкой. Иван Петрович допытывался у со-
провождавшего его повсюду сына Владимира: 
«Ты не помнишь, за сколько такое же расстояние 
преодолевал дирижабль у Жюль Верна?» И тут 
же, вовлекая нас в разговор, вслух подсчитывал 
расстояния, средние и максимальные скорости, 
сравнивая фантастические представления Жюль 
Верна с тогдашними достижениями техники.

Я решил воспользоваться счастливым случаем 
и попросил Ивана Петровича позировать мне 
для портрета. Павлов согласился. Условились 
начать работу на следующий день, в десять утра.

Первые минуты создания нового произведе-
ния всегда памятны. Только начнешь придавать 
глине нужную форму, как пальцам передается 
особая рабочая настроенность.

Между мной и моей моделью сразу же возник-
ли сердечные отношения. В Павлова я влюбил-
ся с первого взгляда. Мне хотелось облегчить 
Ивану Петровичу позирование. Я усадил его на 
обыкновенный стул и сам сел невдалеке, будто 
собрался не лепить, а продолжать нашу вчераш-
нюю беседу.

Павлов стал расспрашивать меня о поездке в 
Италию, о встречах с Горьким, о здоровье писа-
теля. Заговорили о русских художниках. Павлов 
особенно высоко ставил работы Виктора Ми-
хайловича Васнецова.

– Его богоматерь во Владимирском соборе в 
Киеве я считаю равной Сикстинской мадонне, – 
сказал, как отрезал, Павлов.

Он жадно ловил каждое мое слово о том, ка-
ков был Виктор Михайлович в жизни.

Было жарко. Иван Петрович снял серый пид-
жак и привычным движением быстро засучил 
рукава. Он сидел передо мной, положив ногу 
на ногу; руки сцепил на коленях, словно дер-
жал себя на месте. У меня появилось ощущение, 
будто я давным-давно знаю этого человека. Гла-
за его выражали пытливость и проникновение в 
глубину жизни. Это настраивало на особый лад.

Для глины я приспособил небольшой низень-
кий столик. Прикинул в уме пропорции, харак-
тер композиционного строя будущего портрета 
и ощутил в пальцах огонь нетерпеливого жела-
ния работы. Обязательно надо передать про-
никновенность его умных и веселых глаз, так хо-
рошо выражающих силу интеллекта ученого.

В антрактах мы по-российски распивали чай с 
липовым медом, который Павлов любил больше 
всего на свете, и совершенно забывали, что дело 
происходит в Америке.

Оканчивался сеанс, и мы уславливались с Ива-
ном Петровичем о дне и часе следующей встре-
чи у меня в студии. Когда наступал этот день, в 
установленный час – минута в минуту – разда-
вался звонок. Меня всякий раз поражало то, на-
сколько аккуратен старый ученый, один из тех, 
кому молва приписывает обязательную рассеян-
ность и забывчивость.

«Как ухитряется он быть столь точным в 
огромном Нью-Йорке, где опозданием грозит 

любая задержка с транспортом?» – 
думал я про себя. Однажды прямо 
спросил об этом Павлова.

– Секрет прост, – объяснил он. – 
Я выхожу из гостиницы заранее и 
бываю у вашего дома за десять–пят-
надцать минут до назначенного вре-
мени. В эти сбереженные минуты я 
с удовольствием прогуливаюсь по 
тротуару, а когда наступает время, 
звоню к вам. (Впрочем, так посту-
паю и я с тех пор, как познакомился 
с Иваном Петровичем Павловым.)

Правда, однажды с павловской 
точностью произошел курьез. Нака-
нуне, будучи у нас, Иван Петрович 
выглядел устало. Маргарита Ива-
новна спросила, не тяжело ли ему 
добираться сюда.

– Я с удовольствием приезжаю к 
вам, – ответил Павлов. – Вот толь-
ко автомобиль... Знаете, не люблю 
я это механическое чудовище. Мне 
у нас дома, в Ленинграде, предлага-
ли автомобиль. Я отказался. А здесь 
его терплю. Ах, если бы мне дали ло-
шадку, – произнес он мечтательно.

– Завтра вы приедете к нам на 
лошади, – очень уверенно сказала 
Маргарита Ивановна.

Павлов, потирая руки, улыбался:
– Любопытно, любопытно...
Вечером Маргарита Ивановна от-

правилась в Центральный парк и 
договорилась с извозчиком, обычно 
катающим отдыхающую публику.

– Мистер, завтра будьте в полови-
не десятого у клуба химиков. Там вы 
увидите старого джентльмена, его 
будет сопровождать человек сред-
них лет – его сын. Вы их привезете 
на Вашингтон-сквер. Вот вам три 
доллара. Вы приедете? Это очень 
важная просьба.

– Что вы, миссис. Не извольте со-
мневаться.

Утро следующего дня. Часы бьют десять. 
Павлова нет. Мы волнуемся. Строим всяческие 
предположения. Выглядываем в окно – не по-
кажется ли лошадка с тремя седоками. Ничего 
 похожего нет. И вот в половине одиннадцатого 
к нам буквально врывается разъяренный Пав-
лов.

– Что вы меня дурачите? Я в жизни своей не 
опаздывал. Теперь день у меня разбит. Прости-
те, и позировать сегодня я не могу-с!

Одним словом, форменный скандал. Маргари-
та Ивановна бросилась в парк узнать, что случи-
лось с тем извозчиком.

– Сударь, почему вы меня обманули? – строго 
спросила она возницу.

– Что вы, что вы, миссис! Я ничего не забыл. 
Утром я попробовал отправиться по указанно-
му вами адресу, но лошадь, сколько я ее ни бил, 
не пошла. Двадцать лет она ходит только вокруг 
парка...

При встрече все еще до крайности смущен-
ная Маргарита Ивановна стала пересказывать 
ученому то, что сообщил ей извозчик. А Павлов 
вдруг просиял и, вскочив с места, восторженно 
проговорил, обращаясь к нам как к свидетелям:

– Вот видите, моя теория подтверждается!
Конечно же, речь шла о знаменитых павлов-

ских условных рефлексах.
Павлов очень не хотел выглядеть в Амери-

ке смешным, неосведомленным провинциалом 
и расспрашивал нас о всех здешних житейских 
обычаях.

Например, его озадачил тот факт, что мужчи-
ны, войдя в лифт, сняли шляпы.

– Надо ли мне снимать шляпу? – спросил со-
вета Павлов.

– Надо, если едут в гости к одному и тому же 
хозяину.

Иван Петрович тут же признался, что он вче-
ра снял шляпу в лифте большого универсально-
го магазина.

– Вот видите, к чему приводит неосведомлен-
ность.

В один из своих визитов к нам Павлов пожа-
ловался:

– Надоела мне здешняя пища. Все какая-то 
безвкусная трава.

Тогда повели его в знаменитый русский ре-
сторан «Медведь». Подали русскому профес-
сору меню в две сотни всяческих блюд. Он по-
смотрел, сощурясь, на этот поварской гроссбух 
и попросил официанта:

– Голубчик, мне, пожалуйста, борщ, сырники и 
чай. Больше я ничего не хочу.

Официантами в ресторане, по американскому 
обыкновению, служили студенты. Павлов для 
них – человек святой. Так что заказ его приня-
ли и исполнили мигом. Иван Петрович стал по-
стоянным посетителем этого ресторана. Спра-
шивал всегда борщ, сырники и чай. Я помню, 
как однажды, подав нам еду, официант-студент 
– высокий красивый парень в голубой рубахе – 
сказал, обращаясь к Павлову:

– Иван Петрович, нынче я последний раз вам 
служу. Завтра я кончаю университет.

– В добрый путь. Да и мне пора домой.
На американцев, на весь научный мир, со-

бравшийся летом 1929 года в Нью-Йорке, Пав-
лов произвел огромное впечатление. Естествен-
но, мы гордились Павловым и молодой совет-
ской наукой, делавшей такие успехи. При про-
щании не было конца приглашениям еще раз 
посетить Америку. Павлов, поднимаясь по тра-
пу, махал рукой и энергично произносил одно 
только слово:

– Прилечу... Прилечу...
Павлов предстал передо мной окруженным 

почетом академиком, патриотом молодой респу-
блики Советов, человеком большой культуры, 
но в моей памяти наиболее яркое впечатление 
оставила его русская душа, крестьянская его на-
тура, замечательная его простота и открытость.

■

Встречи с Павловым, его неотразимое чело-
веческое обаяние с новой силой воскресили же-
лание вернуться к образу Ленина. Слитность с 
думами и чаяниями народа, органический демо-
кратизм, простота и понятность всем и каждо-
му – эти знакомые по личным впечатлениям ка-
чества В.И. Ленина хотелось отразить в скуль-
птуре. И уж так всегда бывает у художников: о 
ком думаешь, тот и не сходит у тебя с мольбер-
та или скульптурного станка. Я за время жизни 
в США десятки раз обращался к образу Влади-
мира Ильича Ленина и трактовал его как образ 
неповторимого вождя-трибуна, и как мыслителя 
научного склада, и как образ гениального рус-
ского человека.

Лев Толстой – другой духовный властитель 
мирового масштаба – там, в Америке, особо бли-
зок и дорог был мне простонародной мудростью 
своей. Я вырезал в дереве небольшую фигурку 
Толстого: босой, с посохом в руке, в длинной 
крестьянской рубахе, он идет по русской земле.

Все годы заграничной жизни меня не остав-
лял трагический образ Достоевского. То он 
мне представлялся тяжело больным, истерзан-
ным сомнениями, отчаявшимся человеком, и 
тогда являлась на свет символика безнадежно-
сти. В 1925 году я изваял на свет божий фигу-
ру закованного в цепи, погруженного в песси-
мистические раздумья писателя. Но ведь могу-
чий дух его побеждает трагические обстоятель-
ства  жизни.

Я вновь и вновь перечитывал удивительной 
силы отрывок «Записок из мертвого дома», где 
рассказывается о том, как в остроге арестанты, 
долго ухаживавшие за подбитым орлом, сброси-
ли раненую птицу с вала на волю, в степь.

«Орел пустился прямо, махая больным кры-
лом и как бы торопясь уходить от нас куда глаза 
глядят. Арестанты с любопытством следили, как 
мелькала в траве его голова.

– Вишь его! – задумчиво проговорил один.
– И не оглянется! – прибавил другой. – Ни ра-

зу-то, братцы, не оглянулся, бежит себе!
– А ты думал, благодарить воротится? – заме-

тил третий.

– Знамо дело, воля. Волю почуял...»
Вот таким раненным, но не побежденным ор-

лом представился мне и сам автор, когда я, пере-
читывая Достоевского, добрался до «Записок из 
мертвого дома», которые сравнимы с фресками 
Микеланджело.

■

Шел 1933 год.
В Германии к власти пришел Гитлер. Будущее 

человечества подвергалось серьезной опасно-
сти.

Я думал о Достоевском как о могучем мысли-
теле, находящемся рядом со мной. Кто еще, как 
он, понимал и ненавидел зло, кто, как он, мог 
проникнуться людскими страданиями? Большая 
заслуга – победить зло, но не менее важно вы-
вернуть наружу и показать свету темную душу 
зла. Вечно ли зло и насилие? Сгинет ли тьма? 
Эти трудные мысли, тяжкая дума о будущем одо-
левают моего героя.

Прекрасным натурщиком на эту позу стал 
пресвитер одной из нью-йоркских баптист-
ских общин Борис Васильевич Букин – человек, 
жаждавший нравственного совершенства, кни-
гочей и домашний философ.

Достоевский – явление органически русское, 
и, само собой разумеется, натурщиком должен 
быть русский человек. Борис Васильевич был 
как раз то, что надо. С ним поговоришь – душу 
отведешь, а истовый характер этого бывшего 
дьячка русской сельской церкви под стать соз-
даваемому образу.

Доходы баптистского пресвитера были тако-
вы, что своих пятерых детей он прокормить не 
мог, но стойкости не терял. Богатые американ-
цы черствый хлеб не ели. Купленный утром хлеб 
к вечеру выносился в специальные коробки, ко-
торые стояли на лестничных площадках. Букин, 
вооружась мешком, ходил из подъезда в подъезд 
и теми черствыми кусками кормил семью.

А как Букин говорил и сколь великий патриот 
собственного очага жил в нем!

– Букин, подите послушать певицу Плевиц-
кую!

– Что вы, Сергей Тимофеевич! У меня дочь – 
чудесная певица.

– Кто же ее учил пению?
– Как кто? Я обучал ее петь на шестые гласы. 

Приходите-ка к нам: заслушаетесь до слез.

■

Букинский источник добычи хлеба насущно-
го напомнил неприятный, с моей точки зрения, 
обычай американцев выбрасывать на улицу все, 
что им не нужно. Например, сменилась мода на 
мебель, и состоятельные люди выгружают пря-
мо на мостовую кресла и столы, кушетки и сер-
ванты, диваны и кровати. Вещи добротные, до-
рогие, только чуть-чуть поношенные. Когда я 
видел выброшенную на улице мебель, то всякий 
раз огорчался. Труд человеческий выбрасывают 
– как им не жалко! Возможно, в виде протеста 
решил я тогда сделать мебель, которую не вы-
бросишь, потому что она не имеет никакого от-
ношения к моде.

Материал нашелся сам собой. Неподалеку от 
моей мастерской шумел кронами могучих де-
ревьев Центральный парк Нью-Йорка. Он в 
свое время был разбит на каменистом острове 
Манхэттен (деревья сажали в насыпной грунт), 
и поэтому после каждой бури десятки огром-
ных деревьев лежали с вывороченными из земли 
корнями, будто сраженные ударом в грудь испо-
лины. Немало труда требовала разделка и транс-
портировка упавших деревьев. Зато материа-
ла, предназначенного для изготовления «вечно 
модной» мебели, у меня избыток.

За эту работу, как помнится, взялся я всерьез 
в тридцать пятом году. Кое-что сделалось само 
собой еще раньше. Это кресла «Сова» и «Удав», 

которые выросли не в нью-йоркском Централь-
ном парке, а в иных местах.

В тридцать пятом из причудливого, колоссаль-
ных размеров пня топором и стамеской вырубил 
да вырезал «Стол». Что бы вы ни положили на 
гладкую столешницу – книгу или коробку кон-
фет, фрукты или цветы, – тотчас за вашими на-
мерениями станут наблюдать любопытные ребя-
тишки: со всех сторон они прилепились к столу 
и смотрят озорными детскими глазами.

Когда я жил на Пресне, у меня в студии дне-
вали и ночевали здешние ребятишки. Я бало-
вал их конфетами, давал пятачки и гривенники 
на кулечки-фунтики со спелой сладкой малиной 
и кисло-сладкой красной смородиной, играл с 
ними в шумные пятнашки – одним словом, во-
дил с детьми дружбу. И вот теперь их лукавые 
рожицы я навсегда пригласил к себе в гости. Тог-
да же изваял из комля могучего дуба «Кресло» – 
по сей день в нем сижу – и стул для собеседника: 
за узенькой спинкой его пристроился ласковый 
старичок Алексей Макарович. «Кресло с птица-
ми», «Столик с белочкой», «Кресло паутинка», 
«Столик с гномом и кошкой», выдолбленные в 
стволе ларцы, «Козлоногий музыкант» и «Лес-
ная кикимора» рождались друг за другом, стано-
вились одновременно нужными вещами и укра-
шением нашей нью-йоркской квартиры.

Об этой мебели распространилась молва. 
Взглянуть на нее приходили малознакомые и 
совсем незнакомые люди. Появилась у нас в 
доме – вот ведь как их проняло! – миссис Джан 
Рокфеллер.

– Сколько стоит ваша мебель? – последовал 
вопрос.

– Эти вещи мне не принадлежат. Я подарил их 
моей жене.

Миссис Рокфеллер, полагая, что мы торгу-
емся, набиваем цену, обращается к Маргарите 
Ивановне:

– Продайте мне эту мебель. Я заплачу столько, 
сколько вы спросите.

– Нет. Я не могу этого сделать. Это подарок – 
он не продается...

■

В 1937 году повсеместно отмечалось столетие 
великой печали России – гибели поэта. Словно 
вихрь налетел, роем закружились в голове пуш-
кинские строфы, и слышен был его голос. По 
представлению, каким он вдруг открылся, без 
каких-либо побуждений извне я вылепил Пуш-
кина. Не знаю, хорош ли он вышел. Но это был 
мой Пушкин – весь, целиком.

Мариамов, состоявший в комиссии по подго-
товке пушкинского вечера, уговаривал меня по-
ставить гипсовый бюст поэта на сцене.

«Пушкина» водрузили на высокий пьедестал 
вблизи авансцены, и каждый участник вечера 
– выступал ли он с речью, читал ли стихи – не-
вольно обращался к бюсту поэта. Центральным 
номером программы было выступление Марии 
Куренко. Певица появилась на сцене в костюме 
Татьяны Лариной. Ее горячо приветствовали, 
ей дарили удивительной красоты венки живых 
цветов, и она с грацией пушкинской Татьяны ве-
личаво и задушевно один за другим складывала 
эти венки у подножия импровизированного пье-
дестала.

Ощущалось в ее свободном величественном 
шествии по сцене шаляпинское начало. У Шаля-
пина учились все, и не зазорно было подражать 
ему – великому артисту, реформатору оперного 
искусства.

Я смотрел на Куренко, а мне слышались гро-
мовые раскаты шаляпинского голоса.

Восстань, пророк, и виждь, и внемли,
Исполнись волею моей
И, обходя моря и земли,
Глаголом жги сердца людей.

А в Париже угасал тот, кому, казалось, сам 
Пушкин вложил в уста гениальные слова «Про-
рока». Печальные известия о болезни Шаляпи-
на приходили в Нью-Йорк с другого берега Ат-
лантического океана. Страшно было предста-
вить угнетенного недугом, слабеющего титана. 

Давно ли приезжал он сюда в Нью-Йорк, что-
бы представить местной художественной интел-
лигенции сына Бориса – художника-декоратора, 
портретиста.

В отеле «Плаза» Шаляпин устроил тогда при-
ем. Встреча прошла интересно. Борис как-
то очень естественно, просто вошел в нью-
йоркский художественный мир.

Борис Федорович под руководством отца 
делал декорации к парижской постановке 
«Дон-Кихота». К этому времени относятся пер-
вые портреты Федора Ивановича кисти Бориса. 
В 30-х годах молодой Шаляпин был художником 
с заслугами. Но Федор Иванович – прекрасный, 
заботливый отец – не жалел алмазов своего оба-
яния, устраивая сына на постоянное жительство 
в Нью-Йорке.

Когда же встретились у меня в мастерской, так 
сказать, в домашней обстановке, молодой Ша-
ляпин с любопытством рассматривал бюст отца, 
отлитый из гипса в 1925 году.

Когда я лепил Шаляпина, он был в зените сла-
вы. Свобода выражения, с какой Шаляпин раз-
вернул перед всем миром свой огромный талант, 
восхищала меня, вдохновляла в работе над пор-
третом артиста. Я изобразил его с сомкнутыми 
устами, но всем его обликом хотел передать пес-
ню. Вот-вот она сорвется с этих уст. Шаляпин 
только приготовился петь, а вы уже загипноти-
зированы и покорены его могучим даром.

Песню и музыку нельзя вылепить в букваль-
ном смысле этого слова. В любом материале 
скульптуры – своя музыка. Ее я стремился вы-
звать к жизни, когда с огромным воодушевлени-
ем работал вместе с Шаляпиным над его портре-
том.

...Прошел год. Шаляпин был совсем плох. Ра-
дио передавало бюллетени о состоянии его здо-
ровья. 12 апреля 1938 года мы не отходили от ра-
диоприемника ни на минуту. Последние часы 
жизни гениального артиста были одухотворены 
великой печалью всего культурного человече-
ства. Слезы покатились из глаз моих, когда па-
рижский диктор известил мир: «Шаляпина не 
стало»...

Дружеская и творческая связь моя с Шаляпи-
ным длилась не одно десятилетие. Он был мне 
дорог и близок, как певец, открывший безгра-
ничную власть музыки над человеком. Мне по-
нятны были и широкий характер артиста и его 
слабости. Он был рожден великим народом и 
явил миру титаническую духовную мощь рус-
ского человека, проявившуюся в нем во всей 
полноте.

Трудно подобрать слова, чтобы выразить всю 
исключительность явления, имя которому – Ша-
ляпин. Он весь был феноменальным и потряса-
ющим – живой Святогор!
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